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В на(-гоящем отчете содержатся подлинные тексты B b t c T y i m e t u t ñ на русском языке и 
тексты устных переоодов выстучъленнй на других языках. Окончательный текст будет 
в ключей в Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи. 

Поправки должны прсдсгавлнться только к подлинным текстам высгушшнип. Они 
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в течение одной недели на имя начальника Секции редактирования официальных отчетов. 
Департамент по обслуживанию конференций ( C h i e f оЕ the O E E i c i a l Records E d i t i n y 
S e c t i o n , Department oE CoriEerence S e r v i c e s , room üC2-7bO, 2 United Nations P l a z a ) , 
a также быть внесены в один из экземпляроо отчета. 

89-6/|213/Л 6S58E 



03/лп A/44/PV.21 
2-5 

В отсутсТВие Председателя г-н Гутьеррее, Коста-Рика, заместитель Председателя 
з_анииает место Председателя. 

Заседание открывается в 15 ч. 15 м. 

ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

ОБЩИЕ ПРКНИЯ 

Г-н УЛЬД БАБА (Мавритания) (говорит по-арабски): Я с большим удовольствием 
передаю г-ну Гарбе, Нигерия, искренние поздравления мавританской делегации в связи с 
его заслуженным избранием на пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной 
Ассамблеи. Это избрание свидетельствует об огромном уважении, которым пользуется 
Нигерия на иевдународной арене, а также является даныо уважения опыту и личным 
качествам г-на Гарбы, чье руководство нашей сессией является гарантией достижения 
стоящих перед ней целей. Я также хотел бы воздать должное предшественнику 
г-на Гарбы, г-ну Данте Капуто, представителю Аргентины, из страны, с которой мы 
поддерживаем дружественные отношения, за прекрасную работу, проделанную им в ходе 
сорок третьей сессии. Я таюке котил бы поблагодарить Генерального секретаря 
г-на Хавьера Переса де Куэльяра за его преданность делу и неустанные усилия, 
направлен{1ыс на осуществление идеалов мира, справедливости и равенства, к которым 
стреми1(:я паша Организация. 

Продолжающееся улучшение международного политического климата и новые 
перспективы урегулирования отдельных региональных кол^ихиктов дают основания для 
надежд. Мир становится реальностью для народов, которые были лишены его столь 
долгое время. 
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Этот процесс позволил, в частности, положить конец военным действиям между 
Ираком и Ираном, заключить соглашение по Афганистану, начать процесс по 
осуществлению резолюции 435 (1978) Совета Безопасности по предоставлению 
независимости Намибии и продолжать посреднические усилия Организации Объединенных 
Наций и Организации африканского единства по решению проблемы Западной Сахары, 
Хотя Мавритания и рада прогрессу, достигнутому на пути к миру, тем не менее она не 
может не выражать своей глубокой озабоченности в связи с продолжающимся 
ближневосточным конфликтом, а также агрессивной практикой политики расовой 
дискриминации, проводимой против народов юга Африки. 

Непоколебимая солидарность моей страны со справедливой и законной борьбой 
народов Палестины и Южной Африки стала постоянным фактором нашей политики, она 
вытекает из того факта, что мы принадлежим одновременно как к арабскому, так и к 
африканскому миру. Наше географическое положение, население нашей страны, а также 
наша история способствовали тому, что Мавритания играет активную и конструктивную 
роль в этой области. Эта роль проявляется в наших постоянных усилиях по укреплению 
связи между этими двумя мирами, так же как и наше активное участие во всех арабских 
и африканских организациях и в субрегиональных объединениях в Северной Африке и на 
юге Сахары. В этой связи создание в Марокко Союза арабского Магриба 17 февраля 
этого года является отражением чаяний народа нашего региона, к чему стремились все 
предццущие поколения. 

Хотя позитивные элементы текущих международных событий в последние годы 
являются источником гордости и надежды всего международного сообщества, остаются 
еще зоны кризисов и напряженности, где наши серьезные и скорейшие усилия могли бы 
привести к необходимому решению. 

В этом контексте вопрос о Западной Сахаре по-прежнему стоит в центре внимания 
Организации африканского единства и Организации Объединенных Наций. Признание 
обеими заинтересованными сторонами мирных предложений Генерального секретаря и 
прямой диалог между королем Марокко и Фронтом ПОЛИСАРИО в январе этого года 
являются положительными и позитивными элементами. Мы искренне надеемся, что этот 
вопрос может быть удовлетворительным образом и в самое ближайшее время 
урегулирован. Это, несомненно, явится ценным вкладом в укрепление союза Магреба и 
Африканского единства в целом. 



НБ/МН A/44/PV.21 
7 

(Г-н ульд Баба. Мавритания) 

Но эти признаки надеэеды, к сожалению, не везде проявляются. На Ближнем 
Востоке мужественный народ Палестины продолжает страдать от деспотичной израильской 
оккупации, несмотря на сопротивление палестинцев, которое усиливается день ото 
дня. Интифада, начатая почти два года тому назад, активизируется таким образом, 
что нет сомнений, что она не является эфемерным актом, а является выражением 
резкого протеста всего народа против иностранной оккупации. Поэтому интифада не 
сможет завершиться до тех пор, пока национальные права палестинского народа 
остаются попранными. 

На совести всего мира продолжает лежать трагедия, которая длится уже более 
40 лет. Сегодня имеется историческая возможность для того, чтобы найти 
всеобъемлющее, справедливое и окончательное решение палестинской проблемы, 
несомненно находящейся в центре конфликта на Ближнем Востоке. Мужественное 
решение, принятое на последней сессии Национального совета Палестины в Алжире, и 
послание мира, с которым Председатель Организации освобождения Палестины (ООП) и 
глава палестинского государства Ясир Арафат обратился к нашей Ассамблее на 
предыдущей сессии, свидетельствуют об искреннем стремлении к миру. В этом 
контексте начало американо-палестинского диалога является отрадным 
предзнаменованием. 

Однако все эти мирные устремления и поиски диалога наталкиваются на упрямство 
Израиля, который упорствует в своей практике, полагая, что он сможет остановить ход 
истории путем использования грубой силы. Необходимо всем нам, кто имеет 
возможность оказать воздействие на ход событий, помочь устранить это последнее 
препятствие к миру в соответствии с резолюциями и рекомендациями, неоднократно 
принимаемыми Генеральной Ассамблеей. 

Мы продолжаем считать, что единственным возможным средством добиться этого 
является незамедлительный созыв международной мирной конференции по Ближнему 
Востоку под эгидой Организации Объединенных Наций и при участии на равной основе 
всех заинтересованньк сторон, включая Организацию освобозедения Палестины, 
единственного законного представителя палестинского народа. Это решение неизбежно 
должно привести к созданию независимого палестинского государства со столицей в 
святом городе Аль-Кудс и к выводу всех оккупационных сил с оккупированных арабских 
территорий. 
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Если ситуация на Ближнем Востоке по-прежнему остается непрочной в связи с 
экспансионистской сионистской политикой, то мир и безопасность в неменьшей степени 
находятся под угрозой на юге Африки, где позорный режим апартеида по-прежнему 
продолжает совершать ужаснейшие преступления против народов этого региона. 

Политика насилия, которую этот режим превратил в систему правления, постоянно 
будоражит совесть всего мира и вызывает ее осузедение. Такие патриоты, как Нельсон 
Мандела, все еще томятся в южноафриканских тюрьмах, и продолжается отрицание самых 
элементарных прав южноафриканского народа. Эта политика уже была осутедена как 
преступление против человечества, и она не должна более продолжаться. Ш считаем, 
что всеобъемлющие и обязательные санкции являются необходимыми и что любая попытка 
их задержать или противостоять им означает продление страданий южноафриканского 
народа. 

Как это неоднократно заявлялось и подтверждалось, Мавритания будет продолжать 
неустанно поддерживать справедливую борьбу народа Южной Африки до полной ликвидации 
этой позорной системы апартеида. 

В связи с началом выполнения резолюции Совета Безопасности 435 (1978) вновь 
возродилась надезеда в отношении Намибии. После ужасных страданий в результате 
длительной, мучительной и безжалостной борьбы за национальное освобождение, начали 
появляться признаки окончательного урегулирования как награда намибийскому народу, 
который принес в жертву свою экизнь и собственность в борьбе под руководством 
Народной организации Юго-Западной Африки (СВАПО). Однако на этом критическом 
этапе, когда судьба целой страны стоит на карте, необходимо быть более бдительными 
и решительными до тех пор, пока не будут полностью осуществлены законные чаяния 
намибийского народа. В то время как Мавритания приветствует усилия всех сторон по 
достижению этого результата, она надеется, что начатый процесс, таким образом, 
приведет к независимости Намибии под руководством СВАПО, единственного и законного 
представителя намибийского народа. 
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В Персидском заливе завершилась война меязду двумя соседними странами Ираном и 
Ираком благодаря принятию соглашения о прекращении огня, которое вступило в силу 
20 августа 1988 года. Мавритания, которая делала все для того, чтобы положить 
конец этой разрушительной войне, рада прекращению военных действий, выражает 
надежду на то, что прямые переговоры незамедлительно начнутся меаду двумя сторонами 
без каких-либо предварительных условий под эгидой Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций, с тем чтобы привести к справедливому, 
всеобъемлющему и прочному миру, который обеспечил бы стабильность в регионе и 
позволил бы двум народам направить свою энергию и ресурсы на цели собственного 
развития. 

В Афганистане Женевские соглашения от 14 апреля 1988 года обеспечили полный 
вывод иностранных войск. Моя страна рада этой блестящей победе братского 
мусульманского народа Афганистана, который принес огромные жертвы ради своей 
свободы и достоинства. Мы надеемся, что афганцы преодолеют свои разногласия, с тем 
чтобы посвятить свои усилия задачам восстановления страны. 

Мы надеемся, что в Кампучии в результате постоянно принимаемых усилий будет 
достигнуто мирное решение ее проблемы. Это решение должно основываться на 
многочисленных соответствующих и мудрых резолюциях, принятых Генеральной 
Ассамблеей, которые подтверждают необходимость полного и безоговорочного вывода 
всех иностранных войск и осуществление камбоджийским народом своего права на 
самоопределение. 

В Центральной Америке только что был вновь начат мирный процесс после 
подписания соглашения в Тела. Мавритания выражает удовлетворение этим позитивным 
событием и надеется, что оно приведет к установлению справедливого и прочного мира 
в регионе. 

В отношении Кореи моя страна всегда выступала за мирное воссоединение 
полуострова в интересах всего корейского народа. Это воссоединение, однако, 
обязательно должно явиться результатом переговоров и диалога. Шл выражаем 
удовлетворение инициативами, предпринятыми обеими сторонами в этой связи, и 
надеемся, что они быстро увенчаются успехом. 
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Экономическое положение в мире по-прежнему вызывает большую озабоченность. 
Промышленно развитые страны переживают период значительного процветания, в то время 
как экономика развивающихся стран все еще ухудшается, несмотря на значительные 
реформы и программы структурной перестройки, начатые их правительствами. Разрыв 
между развитыми и развивающимися странами продолжает увеличиваться, и развивающиеся 
страны несут огромное бремя задолженности, сталкиваются с понижением цен на свою 
основную продукцию, различными препятствиями на пути передачи технологии. 

Главы государств и правительств неприсоединившихся стран только что 
подтвердили в Белграде, что только возобновление диалога между Севером и Югом и 
глобальные переговоры с целью установления нового международного экономического 
порядка позволят ускорить экономическое и социальное развитие народов развивающихся 
стран. 

Взаимозависимость государств, взаимодействие проблем и взаимосвязанных 
интересов требуют такого подхода. Хочется надеяться, что вторая Конференция 
Организации 06ъединеннь1х Наций по наименее развитым странам и международная 
стратегия развития на четвертое Десятилетие развития Организации Объединенных Наций 
приблизят нас к этой цели. 

Развивающиеся страны испытывают особые сложности в связи с тяжелым бременем 
задолженности, покрытие которой сводит на нет все усилия в области развития и 
приводит нас к такой ситуации, когда общие блага идут на пользу лишь развитых стран. 

Настоятельная необходимость обратить вспять эту тенденцию требует углубления и 
расширения различных инициатив, которые объявлены с этой целью. Такие инициативы, 
вьщвинутые некоторыми странами, такими как Федеративная Республика Германия, 
Франция и Канада, заслуживают особого упоминания. 

Экономическое положение в Африке по-прежнему особенно критическое. 
Производство на душу населения на континенте опять уменьшилось. Усилия по развитию 
наталкиваются на внешние препятствия, которые Африка не может преодолеть. К тому 
же Африка испытывает катастрофические последствия засухи и опустынивания и сезонных 
налетов саранчи. Ни одна африканская страна не сможет в одиночку без совместных 
усилий преодолеть экономический кризис и стихийные бедствия. Однако африканские 
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страны пошли на серьезные широкомасштабные реформы в соответствии с их 
обязательствами в рамках Программы действий Организации Объединенных Наций по 
экономическому восстановлению и развитию Африки на 1986-1990 годы. Однако 
сотрудничество, которое должно было быть проявлено в соответствии с этой 
Программой, так и не было материализовано. 

Б результате ответственность мезедународного сообщества не уменьшается в связи 
с его вкладом в экономическое восстановление и развитие континента. 

В ближайшем будущем необходимо найти соответствующее решение проблемы 
задолженности, и лучшим средством добиться этого, по нашему мнению, по-прежнему 
является созыв мезедународной конференции по этому вопросу. 

Для решения внутренних проблем Мавритания продолжает выполнение программы 
экономических реформ, начатую в 1985 году. Недавно была выдвинута программа 
консолидации и восстановления, поддержанная нашими основными кредиторами, в 
частности арабскими странами, Всемирным банком и Мезедународным валютным фондом. 
Эта программа имеет целью в конечном итоге обеспечить самостоятельное развитие и 
социально-экономический рост. Население страны принимает активное участие в этих 
усилиях, направленных на развитие, благодаря широкому процессу демократизации на 
уровне народа, которая дала возмоэкность городским и сельским муниципалитетам 
осуществлять свое независимое управление. 

Кампания по борьбе с неграмотностью - это еще один аспект вазкной программы 
развития. Специальный государственный секретариат был организован для ликвидации 
неграмотности к 2000 году. Особое внимание уделяется участию женщин, которые 
играют все более активную роль в обществе. Для того чтобы узаконить эту роль, год 
назад было создано министерство по статусу женщин. 

Я хотел бы использовать эту возмозкность, для того чтобы выразить огромную 
благодарность странам и мезедународным организациям, которые содействовали 
осуществлению наших различных программ развития. Недавно, когда тысячи наших 
гразедан в результате трагических обстоятельств вернулись на свою территорию, эти 
дружественные страны и мезедународные организации оказали своевременную и обширную 
помощь в размещении репатриантов. 

Экономические вопросы, по нашему мнению, являются главной проблемой нашей 
эпохи, и в силу этого заслуживают специального внимания. 
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(Г-н ульд Баба. Мавритания) 

Парадокс здесь заключается в том, что ресурсы земли и степень 
научно-технического прогресса, которого мы достигли, позволяют удовлетворять все 
потребности человечества, но некоторые государства, которые, похоже, еще не 
признали этого, тратят на гонку вооружений огромные людские, материальные и 
технические средства. Имеет место явный контраст мезеду тем, что сотни миллионов 
долларов тратятся на производство, совершенствование и складирование оружия, и 
нищетой и отчаянием, в которых живут две трети мирового населения. Накопление 
вооружений не обеспечивает безопасность: увеличивается лишь гонка вооружений и 
поддерживается подозрительность между государствами. Настало время положить конец 
этой эскалации, прибегать во всех случаях к мирным средствам урегулирования споров 
и стремиться к безопасности в условиях всеобщего и полного разоружения под 
эффективным международным контролем. 

Мы хотели бы высказать удовлетворение недавними событиями, происшедшими за 
последние несколько лет, но мы все еще надеемся на дальнейший значительный прогресс 
в этой области. Меры по разоружению должны позволить нам высвободить 
дополнительные ресурсы для развития и таким образом способствовать решению 
неотложных мезвдународных экономических проблем, которые в свою очередь будут 
способствовать процветанию и благосостоянию человечества в целом. 

Решение мировых экономических проблем и разрешение конфликтов, которые все еще 
продолжаются, вполне в наших силах: для решения их достаточно лишь уважать цели и 
принципы Устава Организации Объединенных Наций, использовать те методы 
урегулирования конфликтов, которые приняты в Уставе. Успехи, достигнутые в этом 
отношении, значительны, но они должны быть подкреплены. Народы мира стремятся к 
мирной жизни, а мир неотделим от развития. Главная ответственность в этой области 
принадлежит Организации Объединенных Наций, которая была создана для сохранения 
мира и мезедународной безопасности и для решения международных проблем 
экономического и социального плана. Но для того чтобы успешно выполнить эту 
благородную миссию, Организация Объединенных Наций нузедается в доверии со стороны 
всех своих членов. Повьш1ение интереса к Организации, которое имеет место в 
настоящее время, предвещает лучшее будущее. 

Исламская Республика Мавритания созфаняет верность идеалам Устава Организации 
Объединенных Наций и она убезедена, что нет другого средства решить мировые 
проблемы, которые стоят перед нами, кроме как отстаивать благородные и гуманитарные 
принципы Устава нашей Организации. 
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Г-н НГУЕН ЗИ НИЕН (Вьетнам) (говорит по-английски): Делегация 
Социалистической Республики Вьетнам хотела бы выразить Вам свои поздравления по 
поводу Вашего единодушного избрания на пост Председателя сорок четвертой сессии 
Генеральной Ассамблеи. Я верю, что Ваше руководство поможет Ассамблее добиться 
успеха в выполнении ее высокой миссии. 

Я хотел бы также выразить нашу глубокую благодарность г-ну Данте Капуто, 
Председателю сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи, за его вклад в успех 
работы последней сессии. Я хотел бы высказать от имени своей делегации особую 
оценку усилий Генерального секретаря Организации Объединенных Наций г-на Хавьера 
Переса де Куэльяра по поддержанию мира и разрешению международных региональных 
конфликтов во многих частях света в прошлом году. 

Со времени сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи мы стали свидетелями 
глубоких изменений в международных отношениях, движущей силой которых были 
беспрецедентные достижения научно-технической революции наряду с динамичной борьбой 
народов мира за мир, национальную независимость и социализм в течение последних 
сорока лет. 

Сегодня все народы разделяют общее стремление к миру, стабильности и 
содействию меяадународному сотрудничеству на благо развития. Человечество осознало 
опасность бедствий ядерной войны и постоянно сохраняет бдительность перед лицом 
стремления некоторых правящих кругов продолжать гонку вооружений. Хотя эти круги 
постоянно лишь на словах проявляют заботу о мире и разоружении, их арсеналы оружия 
массового поражения остаются такими же гигантскими, как и всегда, а ежегодные 
военные бюджеты совсем не снижаются и они продолжают создавать дополнительные 
военные базы за границей. Таким образом, предотвращение и ликвидация угрозы 
ядерной войны и защита мира во всем мире остаются главной задачей меадународного 
сообщества и за него надо бороться. 

Мы твердо поддерживаем конструктивные предложения государств - членов 
Варшавского Договора о ликвидации тактических ядерных вооружений в Европе. Мы 
тепло приветствуем позитивные инициативы Советского Союза по сокращению обычных 
вооруженньк сил, всеобъемлющем запрещении всех ядерных взрывов и химического 
оружия, которые были вьдвинуты президентом Горбачевым в декабре прошлого года на 
сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи и министром иностранных дел Шеварднадзе 
в ходе общих прений на нынешней сессии. Мы разделяем точку зрения почти всех 
государств-членов по поводу срочной необходимости в кратчайшие сроки заключения 
конвенции о строгом запрещении всего химического оружия. 
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(Г-н Нгуен Зи Ниен. Вьетнам) 

Политические документы по мезедународной безопасности и разоружению девятой 
Конференции глав государств и правительств стран неприсоединения, которая недавно 
прошла в Белграде, Югославия, и инициатива шести государств, получившая развитие за 
пять лет, начиная с мая 1984 года, дала позитивный импульс борьбе за мир и 
разоружение. 

Без сомнения, силы мира возобладали над силами войны, но путь, который 
приведет к миру, свободному от ядерных вооружений и насилия в мезедународных 
отношениях, все еще полон препятствий и трудностей. Сейчас мы являемся свидетелями 
попыток перекроить политическую карту мира с помощью "мирного подрыва", и таким 
образом привести к краху социализма изнутри. Но это иллюзия. За прошлые несколько 
десятилетий дорогу к социализму избрало более трети человечества. Новая социальная 
система оказывает позитивное воздействие, которое сильно ощущается. Вклад 
социализма является магистральным направлением изменений сегодняшнего мира. 
Несмотря на временные трудности, силы социализма будут продолжать идти своим 
правильным курсом и безусловно преодолеют все препятствия, найдут в себе силы, для 
того чтобы внести значительный вклад в развитие человечества. 

Еще одной столь же серьезной угрозой, которая продолжает вызывать 
озабоченность у всех, является экономическая и социальная ситуация развивающихся 
стран. Цели Мезедународной стратегии развития на Третье десятилетие развития 
Организации Объединенных Наций (1981-1990) не были достигнуты. 
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(Г-Н Нгуен Зи Ниен. Вьетнам) 

Произоодство находилось в состоянии застоя, доход на душу населения уменьшился, 
безработицу и голод ощутили на себе сотни миллионов людей, внешняя задолженность 
превысила 1.3 тршшиона долл. США, и отток финансовых средств из развивающихся в 
развитые страны достиг более 30 миллиардов в год. На sefuie насчитывается примерно 
один миллиард неграмотных. 

Разрыв в уровнях экономического, научного и технического развития, а также в 
услових жизни мевду развивающимися и развитыми странами ув«гличивается. Этим странам 
угрожает опасность так и остаться бедными и отсталыми, а неизбежным результатом 
станет весьма негативное воздействие этого на мировую экономическую ситуацию и 
международные экономические отношения. 

Для того чтобы избежать этой ситуации, крайне важно установить новый 
экономический порядок, в рамках которого международные экономические отношения 
основывались бы на равенстве, справедливости и демократии. Необходимо 
незамедлительно и безоговорочно положить конец применению экономической блокады и 
эмбарго, использованию экономической помощи в качестве инструмента осуществления 
политического давления, перекладыванию бремени экономической перестройки на 
развивающиеся страны, применению передовой технологии для сохранения господства и 
экс1глуатации развивающихся стран. Развивающиеся страны должны совершенно свободно 
выбирать свою экономическую и социальную систему без давления и вмешательства и»вне. 
Возобновление переговоров Север-Юг - это законное и необходимое требование. Решение 
созвать специальную сессию Генеральной Ассамблеи в апреле 1990 года, посвященную 
меадународному экономическому сотрудничеству и, в частности, активизации 
экономического роста и развития развивающихсся стран, а также принятие в 1990 году 
международной стратегии развития на Четвертое десятилетие развития Организации 
Объединенньк Наций 1991-2000 годы - все это важные инициативы развивающихся стран. 
Эти собьггия обеспечат для всех стран, особенно для стран с развитой рыночной 
экономикой, хорошие перспективы для сотрудничества с целью поиска эффективного 
решения экономических и социальных проблем развивающихся стран и одновременно 
сложных глобальных проблем мировой экономики и международных экономических отношений. 

Необходимость укре1гпения мезедународного сотрудничества с целью охраны 
окружающей среды это требование насущное, фундаментальное и долгосрочное. Мы 
надеемся, что вторая мезедународная конференция по окружающей среде и развитию, 
запланированная на 1990 год, увенчается принятием кодекса поведения в области защиты 
и сохранения окружающей среды в общих интересах международного сообщества. 
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(Г-н Нгуен Зи Ниен. Вьетнам) 

Мы также полностью поддерживаем все усилия международного сообщества в его 
борьбе против незаконного оборота наркотиков и злоупотребления наркотиками, которые 
получили широкое распрстраиение повсюду в мире. 

Мы стали свидетелями развертывания динамичного и сложного процесса поиска 
политического урегулирования многих региональных конфликтов, которые продолжаются 
уже десятилетия. 

В Намибии после подписания соглашений по Юго-Западной Африке начался процесс 
предоставления независимости Намибии в соответствии с резолюцией 435 (1978), и это 
начало было нелегким. Мы надеемся, что вскоре международное сообщество сможет 
приветствовать независимую и суверенную Намибию в своих рядах. В этих целях 
необходимо, чтобы все заинтересованные стороны, особенно кжноафриканский режим, 
полностью и строго выполняли резолюцию 435 (19 78) и достигнутые договоренности, 
обеспечивая тем самым необходимые условия для проведения свободных и справедливых 
выборов в Территории. 

Мы приветствуем усилия и договоренности, достигнутые мезвду странами Центральной 
Америки с целью восстановления мира и стабильности в регионе. Эти договоренности 
должны соблюдаться без вмешательства извне. 

В-етнаи также подтверадаст свою твердую поддержку и солидарность с 
социалистической Кубой. Мы поддерживаем также народы Никарагуа и Панамы, особенно в 
свете последних событий, в их борьбе за свободу, суверенитет и террирориальную 
целостность против вмешательства извне. Мы поддерживаем позицию Корейской 
Народно-Демократической Республики в плане мирного воссоединения Кореи. 

Добрая воля, продемонстрированная Республикой Афганистан и Советским Союзом, и 
скрупулезное соблюдение ими Женевских соглашений по Афганистану должны служить 
примером. Другие заинтересованные стороны также должны строго соблюдать эти 
соглашения. 

Мы так-жс твердо поддерживаем борьбу палестинского народа. Конструктивная 
позиция палестинского государства облегчила поиски мирного решения палестинского 
вопроса. Мы выступаем за созыв международной мирной конференции по Ближнему Востоку 
с участием всех заинтересованных сторон и палестинского государства на равной со 
всеми сторонами основе. 
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Вот уже год наблюдаются позитивные сдвиги в поисках всеобъемлющего 
политического урегулирования вопроса о Камбодже, особенно после того, как 
камбоджийское государство и Социалистическая Республика Вьетнам при поддержке 
Лаосской Народно Демократической Республики опубликовали заявление 5 апреля 
1989 года, в котором сообщалось о завершении вывода вьетнамских войск-добровольцев 
из Камбоджи к концу сентября 1989 года. Строго выполняя свои обязательства, Вьетнам 
успешно завершил последнюю операцию по выводу войск с 21 по 26 сентября этого года, 
свидетелем которой были более 100 наблюдателей из 20 стран, 6 международных 
организаций и более 400 иностранных журналистов. Героические сыны вьетнамского 
народа выполнили свой священный долг и вернулись домой. Международная 
общественность признала это фактом решающего значения. Я рад объективной оценке 
роли Вьетнама со стороны многих делегаций на этом форуме. С этой трибуны я 
торжественно заявляю, что после 27 сентября 1989 года в Камбодже не осталось ни 
одного вьетнамского солдата-добровольца: ни одного военного человека, советника или 
военнослужащего. Аргументы, вьдвигаемые меньшинством с целью исказить эту реальную 
ситуацию, используются лишь в качестве оправдания для продолжения войны и 
восстановления режима геноцида или вмешательства во внутренние дела камбоджийского 
народа. 

Полный вывод вьетнамских войск из Камбоджи - это важный и фундаментальный вклад 
в мирное урегулирование камбоджийского вопроса. Он решает один из двух ключевых 
вопросов в достижении всеобъемлющего политического решения, как это и бьшо 
определено на Джакартской неофициальной встрече. Задача, которая стоит сейчас, 
заключается в продолжении поиска решения второго клочевого вопроса, который 
взаимосвязан с выводом войск и является необходимым предварительным условием 
достижения подлинного всеобъемлющего урегулирования. 
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Вторым ключевым моментом является необходимость недопущения того, чтобы 
проводившая политику геноцида полпотовская клика развязала гражданскую войну и 
установила в Камбодже свою власть геноцида. Это является одновременно имеющим 
фундаментальное значение политическим аспектом, а также основным требованием 
камбоджийского народа, ставшего жертвой ужасов полпотовского геноцида, равно как и 
требованием человеческой совести, которая больше не хочет повторения кошмара 
усыпанных трупами полей, и тем более на том основании, что не так давно отмечалась 
сороковая годовщина Конвенции о предотвращении преступления геноцида и наказании за 
него. С этой целью заинтересованные страны должны скрупулезно соблюдать свои 
собственные обязательства, прекратить оказание какой би то ни было военной помощи 
любой из камбоджийских сторон и воздерживаться от любых действий, которые могут 
явиться поводом для гражданской войны, а также от вмешательства во внутренние дела 
Камбоджи. Это станет проверкой их доброй воли, того, на самом ли деле они 
стремятся помочь обеспечить прочный мир и национальное примирение в Камбодже. 

На основе диалога между двумя камбоджийскими сторонами, а также выводов первой 
и второй неофициальных встреч в Джакарте с 30 июля по 30 августа в Париже под 
сопредседательством президентов Франции и Индонезии проходила Международная 
конференция по Камбодже. Несмотря на то, что некоторые разногласия по существу 
вопроса остались нерешенными, в ходе Парижской конференции было достигнуто согласие 
по многим важным аспектам и таким образом заложена основа для скорого 
всеобъемлющего урегулирования камбоджийского вопроса. Всеобщее признание получил 
тот факт, что импульс, накопленный в ходе Парижской конференции, должен 
поддерживаться, а достигнутые на ней первоначальные результаты - развиваться дальше 
с тем, чтобы в ближайшее время востановить в Камбодже и во всей Юго-Восточной Азии 
в целом прочный мир и стабильность. Это соответствовало бы духу коммюнике, 
опубликованному французским и индонезийским сопредседателями 27 сентября нынешнего 
года. 

Девятая встреча глав государств и правительств неприсоединившихся стран, 
проходившая 4-7 сентября в Белграде, вновь продемонстрировала благоразумный подход 
движения неприсоединения к вопросам Юго-Восточной Азии и Камбоджи. Мы высоко ценим 
личные неустанные усилия Генерального секретаря Организации Объединенных Наций, 
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направленные на то, чтобы убедить заинтересованные страны и камбоджийские партии 
вступить в переговоры. На фоне новых событий, происходящих в Камбодже и 
Юго-Восточной Азии, Генеральной Ассамблее на ее сорок четвертой сессии следует 
принять объективный подход и воздержаться от занятия позиции какой бы то ни было 
стороны против другой, что может лишь вновь завести в тот тупик, в котором мы 
находимся в течение последних десяти лет. Не должны больше повторяться действия, 
которые по сути подрывают ту роль, которую должна играть в этом деле Организация 
Объединенных Наций. Нашей общей надеждой является то, что на ньшешнем этапе этот 
важный всемирный орган продемонстрирует свою объективность и беспристрастность. 

В настоящее время международное сообщество заинтересовано в принятии 
безотлагательных и эффективных мер, направленных на предотвращение гражданской 
войны, инициируемой полпотовской кликой геноцида и другими сторонами кхмерской 
оппозиции. 23 сентября нынешнего года премьер-минист Таиланда вццвинул 
предложение, призывающее к прекращению огня между камбоджийскими сторонами и к 
созыву неофициальной встречи по Камбодже. Вьетнам поддерживает усилия таиландского 
премьер-министра, направленные на содействие прекращению огня, предотвращение 
гразеданской войны после полного вывода вьетнамских войск, сокращение военной помощи 
камбоджийским сторонам и предотвращение воссоздания в Камбодже режима геноцида. 

Вьетнам поддерживает позицию государства Камбоджа, заключающуюся в том, что в 
переходный период с момента полного вывода вьетнамских войск до всеобщих выборов в 
Камбодже должно поддерживаться политическое и военное статус-кво, а также 
соблюдение на местах состояния прекращения огня между двумя камбоджийскими 
оппозиционными силами. Только камбоджийский народ путем проведения под 
международным контролем свободных и всеобщих выборов может упразднить нынешнее 
статус-кво и по своей собственной воле выбрать свой собственный политический режим. 

Мы придерзкиваемся той точки зрения, что иностранные государства долзкны уважать 
независимость и нейтралитет Камбодзки и воздерживаться от вмешательства в ее 
внутренние дела. Мы поддерживаем идею превращения Юго-Восточной Азии в зону мира, 
свободы и нейтралитета в соответствии с принципами, предложенными Лаосской 
Народно-Демократической Республикой. 
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В тот момент, когда мы стоим на пороге двадцать первого века, неустанная 
борьба за мир, национальную независимость, развитие и социальный прогресс должна 
успешно достигать своих целей, создавая таким образом возможность для будущих 
поколений жить в условиях прочного мира и достигать новых высот человеческой 
цивилизации. 

Работа на благо будущего наших детей и просвещения наших будущих потомков -
такова была величайшая цель всей жизни президента Хо Ши Мина, столетие которого, 
как вьетнамского героя национального освобождения и великого человека культуры, 
вьетнамский народ и народы всего мира будут по решению Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры, отмечать 
в 1990 году. Мы пользуемся случаем для того, чтобы выразить свою поддержку идее 
разработки конвенции о правах ребенка и созыва предстоящей конференции на высшем 
уровне по проблемам детей, а также всемирной конференции по образованию. 

Верный идеалам президента Хо Ши Мина, вьетнамский народ поклялся сделать все, 
что в его силах для укрепления солидарности и дружбы с другими нациями планеты, 
способствовать победе сил мира и социализма и перейти в новое тысячелетие с твердой 
верой в светлое будущее мира, развития и счастливой жизни на нашей планете. 

Г-н ЭВАНС (Австралия) (говорит по-английски): Позвольте мне начать свое 
выступление с выражения теплых поздравлений Председателю в связи с его избранием 
для руководства работой нынешней сессии Генеральной Ассамблеи. Он взошел на этот 
пост с богатым опытом участия в работе Организации Объединенных Наций и в 
международньк делах в целом в качестве министра иностранных дел. Связи между 
Австралией и Нигерией восходят своей историей к моменту возникновения собственной 
нигерийской государственности и всегда были и остаются тесными и продуктивными. Я 
с надеждой ожидаю тесного личного сотрудничества с ним во время моего присутствия 
здесь, а также надеюсь на то, что под его руководством работа Генеральной Ассамблеи 
увенчается должньи успехом. 

В ньшешнем году мы отмечаем пятидесятую годовщину начала второй мировой войны, 
войны, которая унесла больше жизней и принесла больше страданий, чем любой другой 
конфликт за всю историю человечества. Окончание этой войны и начало деятельности 
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Организации Объединенных Наций тесно взаимосвязаны. Создание этой Организации и 
поддерживаемое в ней вдохновение основываются на предвидении мира во всем мире, 
достигнутого и сохраняемого посредством международного сотрудничества. 

Сейчас самое подходящее время поразмыслить над тем, чем оправдывалось это 
предвидение, оглянуться назад для того, чтобы посмотреть, что было достигнуто, что 
еще может быть достигнуто, и задаться вопросом, что еще необходимо сделать для 
того, чтобы максимально укрепить роль Организации Объединенных Наций в поддержании 
международного мира и безопасности. Таким образом именно на этих темах - роль 
Организации Объединенньк Наций в установлении мира, в сохранении мира и разоружении 
- я хочу сфокусировать внимание в этом вкладе Австралии в общие прения. Этот вклад 
делается на основе позиции Австралии как одного из создателей Организации 
Объединенных Наций, государства, которое всегда рассматривало Организацию 
Объединенных Наций как средство придания малым и средним странам существенного 
голоса в решении мезедународных проблем, а также как государства, которое на 
протяжении многих лет стремится внести конструктивный вклад в усилия Организации 
Объединенньк Наций, прилагаемые ей во всех этих трех областях - установления мира, 
сохранения мира и разоружения. 
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Политическая воля мезедународного сообщества возлозкить на Организацию 
Объединенных Наций полномочия по выполнению роли, предусмотренной ее основателями, 
ослабевала и убывала в течение лет, прошедших со времени конференции в 
Сан-Франциско, выработавшей Устав Организации Объединенных Наций. В течение 
большей части этого периода, как мы знаем слишком хорошо, холодная война бросала 
тень на работу Организации. Она препятствовала деятельности Совета Безопасности, 
ослабляла способность Организации Объединенных Наций по рассмотрению региональных 
конфликтов и привносила практически во все области деятельности Организации аспекты 
отношений между Востоком и Западом. 

Но сейчас, напротив, потепление в отношениях между Востоком и Западом в 
последние несколько лет имело глубокое позитивное воздействие на работу Организации 
Объединенных Наций. Оно открыло путь для участия Организации Объединенных Наций в 
рекордном количестве операций по поддержанию мира. Изменился весь тон дискуссий в 
этом зале, что позволяет облегчить достижение конструктивных и практических 
результатов, И впервые за многие годы была открыта дверь для серьезной дискуссии о 
том, как укрепить роль Организации Объединенных Наций в области достижения и 
поддержания мира. 

Первоочередная цель нашей Организации по-преэкнему заключается в сохранении 
мезедународного мира и безопасности, и нет сомнений, что Организация Объединенных 
Наций может играть чрезвычайно важную роль в усилиях с целью достичь мира и 
избегать конфликтов, а также их урегулировать. 

Поскольку конфликт вызывается незнанием фактической ситуации или 
соперничеством государств или взаимным непониманием, то Организация Объединенных 
Наций может действовать с целью добиться того, чтобы стороны имели общую оценку 
фактов и знали о намерениях друг друга. 

Поскольку конфликт вызывается гневом и эмоциональной реакцией на конкретные 
проблемы, то Организация Объединенных Наций может действовать с помощью обсузедений 
и отсрочки для создания периода, когда ситуация может охладиться, до тех пор, пока 
к решению таких проблем мозкно будет подойти с мирными средствами. 
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Поскольку конфликт вызывается отсутствием воображения в отыскании оригинальных 
решений трудных двусторонних проблем, то Организация Объединенных Наций как 
посторонняя сторона может быть в состоянии определить мирный исход, который 
стороны, непосредственно и тесно вовлеченные в конфликт, не могут найти без 
посторонней помощи. 

Поскольку конфликт вызывается амбицией отдельных руководителей, то Организация 
Объединенных Наций в своих миротворческих усилиях может использовать силу 
международного общественного мнения, чтобы оказать на них давление и заставить их 
занять более разумную позицию. 

Поскольку конфликты носят устойчивый характер в силу нежелания сторон 
отступить и сделать уступки друг другу, то Организация Объединенных Наций может 
быть беспристрастной третьей стороной, по отношению к которой легко могут быть 
сделаны уступки. 

И если конфликт вызван непримиримыми национальными интересами, то Организация 
Объединенных Наций может, по крайней мере, поставить себя между сторонами до тех 
пор, пока эти разногласия не будут иметь такой силы, которая побутедает государства 
к вооруженному конфликту, или до тех пор, пока не будут найдены более долгосрочные 
решения. 

Устав возлагает основную ответственность за сохранение международного мира и 
безопасности на Совет Безопасности. Несмотря на структурные и процедурные 
недостатки. Совет Безопасности остается основой Организации Объединенных Наций в 
контексте функций Организации по достижению и сохранению мира. Уполномочивая 
Генерального секретаря привлекать внимание Совета Безопасности к любому вопросу, 
который может угрожать миру, Устав нацеливает Организацию Объединенных Наций не 
столько рассматривать конфликты, когда они уже разразились, как останавливать 
переход напряженности во враясдебность: ее роль является в значительной степени 
предупредительной. Все это включает применение добрых услуг, которые как Совет 
Безопасности, так и Генеральный секретарь призваны осуществлять в выполнении своих 
обязанностей. 
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В течение многих лет, как мы тоже все знаем. Совет Безопасности имел в лучшем 
случае неодинаковые достижения в осуществлении этих функций. Однако те мрачные 
времена, когда действиям Совета Безопасности препятствовали стремление набрать 
политические очки или произвольное использование вето, очевидно подходят к концу, и 
такая практика уступает место использованию Совета в качестве подлинного средства 
для отыскания решений международным проблемам. Разумеется, мы приветствуем более 
гибкое и более ответственное признание постоянными членами необходимости принять 
решительные шаги для того, чтобы добиться мира и сохранить его. Однако сейчас 
пришло время, чтобы мы в более позитивном и энергичном духе подумали о том, как 
лучше всего укрепить роль Совета Безопасности в предотвращении угроз для мира -
предотвращения, если вы хотите, угроз для нашего глобального политического 
окружения. 

Несомненно, самые большие возможности для укрепления эффективности Совета 
заключаются в улучшении его способности предпринимать превентивные международные 
действия с тем, чтобы не дать возможность спорам перейти в военные действия. 
Поэтому для того, чтобы достижение мира было бы эффективным, как Совет, так и 
Генеральный секретарь нуждаются в современной, всеобъемлющей и достоверной 
информации, на которой основывались бы оценки и делались рекомендации. В своем 
докладе 1989 года о работе Организации г-н Перес де Куэльяр привлек внимание к 
проблемам, с которыми сталкивается Секретариат в обеспечении того, чтобы он был 
должным образом информирован и готов рассматривать зарозедающееся нарушение мира. 

Австралия полностью поддерживает замечания Генерального секретаря. С самого 
начала деятельности Организации Объединенных Наций мы настаивали, что Генеральный 
секретарь Организации должен играть смелую роль во всей работе этого органа и 
проявлять в значительной мере инициативу. В Совете Безопасности в 1985 году мой 
предшественник, г-н Хайден, указал на решительную поддержку Австралией предложений 
о том, чтобы Генеральный секретарь принимал бы более широкое участие в качестве 
посредника, арбитра, участника переговоров или катализатора в поисках решений 
международных проблем, которые угрожают миру. Такова роль, которая впервые была 
исполнена Дагом Хаммаршельдом в контексте периода острой враждебности между 
сверхдержавами. Парадоксгшьно то, что новая эра сотрудничества между 
сверхдержавами может привести к полному осуществлению такой роли. 
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В этом улучшенном мезедународной климате мы должны хотеть и быть в состоянии 
предпринять крупные новые усилия по улучшению потока информации в Секретариат и 
Совет Безопасности. Австралия уже помогала Генеральному секретарю в этом 
отношении, однако мы считаем, что пришло время для более официальных методов 
коммуникации. Одна идея, которую мы поддержали бы, уже широко обсузвдается и 
состоит в том, что Совет Безопасности должен проводить периодические закрытые 
заседания на уровне министров иностранных дел для обмена информацией и мнениями о 
тех событиях, которые могут перерасти в конфликт. По-видимому, не существует 
никаких разногласий относительно полезности этой идеи. Возможно, первое такое 
заседание могло бы состояться немедленно после этой сессии Генеральной Ассамблеи. 

Несмотря на некоторые существующие ограничения способности Генерального 
секретаря действовать, г-н Перес де Куэльяр продемонстрировал с помощью своей 
личной инициативы и мужества решимость проводить политику мира. Его энергичная 
дипломатия в стремлении положить конец разделению и конфликтам на Кипре и в 
Афганистане, например, продемонстрировали масштаб роли добрых услуг Генерального 
секретаря, и мы приветствуем это своевременное событие. Однако признавая и уважая 
деятельность г-на Переса де Куэльяра, не менее важным является то, чтобы 
Генеральная Ассамблея признала вклад, который она может сделать в урегулирование 
споров. 

Хотя мы все иногда бываем разочарованы повторением обсуждений и резолюций, мы 
должны пытаться вообразить, насколько было бы хуже, если бы в Организации не было 
бы этого представительного форума, который нас соединяет, поскольку в ней 
представлены не только великие державы, но также средние и небольшие государства 
для того, чтобы обмениваться информацией, тревогами и опытом. Именно в этой 
Ассамблее государства мира имеют самую лучшую возможность разрабатывать путем 
коллективного выражения воли соответствующие нормы мезедународного поведения, в 
соответствии с которыми могут выноситься сузедения в отношении действий отдельньос 
государств. 

Значение мезедународного мнения, как отражено в наших обсуждениях и резолюциях, 
не должно недооцениваться. Делегация Австралии на конференции в Сан-Франциско в 
1945 году считала, что Генеральная Ассамблея должна иметь самые широкие полномочия 
для обсузедения и рекомендации с тем, чтобы давление мезедународного общественного 
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мнения могло быть оказано на страны, которые не соблюдают свои международные 
обязательства. Таким же образом Австралия последовательно занимает такую позицию, 
что Генеральная Ассамблея должна избегать обострения разногласий и не 
препятствовать процессу достижения мира с помощью явно провокационных резолюций, 
таких как резолюция, которая проводит паргигпель меаду сионизмом и расизмом. 
Генеральная Ассамблея проявляет себя с наилучшей стороны и действует в полном 
соответствии с целями создания Организации Объединенных Наций, когда она действует 
конструктивно, отыскивая решения проблемам и указывая на практические пути 
продвижения вперед. 

Если я сейчас могу сместить фокус с достижения мира на сохранение мира, ясно, 
что с возобновленной верой, которую сейчас питает международное сообщество, в 
возможности предпринимать коллективные действия для сохранения мира, требования к 
механизму Организации Объединенных Наций еще более возрастают и в свою очередь 
создают собственные неотложные проблемы для Организации. Генеральный секретарь сам 
привлек внимание к некоторым важным последствиям для Организации Объединенных Наций 
этих как многообещающих, так сложных событий. 
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В самое последнее время опыт Организации Объединенных Наций в области 
проведения операции по поддержанию мира в Намибии продемонстрировал, к каким 
последствиям приводит недостаточное внимание к созданию предпосыпок для эффективного 
выполнения решений Совета Безопасности. В результате возникновения трудностей при 
решении вопросов финансирования и, соответственно, материального обеспечения бьшо 
потеряно драгоценное время, возникла задержка с размещением сил по поддержанию мира 
в Намибии, и успех этой операции был поставлен под угрозу. Мы не должны допустить 
того, чтобы подобное повторилось. Тех трудностей, которые возникли в данном случае, 
можно и должно избегать. 

Очевидно что, для того чтобы любая проводимая Организацией Объединенных Наций 
операция по поддержанию мира была успешной, необходимо презвде на основе консенсуса 
добиться договоренности по вопросу о мандате сил, точно определить процедуру их 
финансирования и должным образом заранее спланировать их размещение. Эти 
предварительные условия носят еще более обязательный характер ввиду того, что 
операциям по поддержанию мира придается все большее значение и государства-члены 
проявляют все больший интерес к участию в деятельности такого рода. Для того чтобы 
международное сообщество могло внести эффективный и конструктивный вклад в дело 
сохранения мира и достижения долговременного урегулирования конфликтов, в 
распоряжение Генерального секретаря и Совета Безопасности необходимо вьщелять больше 
ресурсов. 

Во-первых, нам необходимо преодолеть трудности и задержки, связанные с 
неприемлемым порядком финансирования операций по поддержанию мира. Частично порядок 
финансирования не отвечает требованиям потому, что государства-члены в прошлом не 
платили своевременно и полностью свои взносы. В своем докладе Генеральный секретарь 
упомянул в качестве одной из возможностей на будущее идею создания специального 
резервного фонда для проведения операций по поддержанию мира, и эту идею, 
несомненно, следует дополнительно проработать. А тем временем, однако, увеличение 
фонда оборотных средств на 100 млн. долл., как представляется, стало бы значительным 
шагом вперед к преодолению имеющихся в настоящее время проблем. Эта мера, возможно, 
наряду с созданием какого-либо специального фонда, позволила бы обеспечить, чтобы 
операции не проваливались на раннем этапе своего осуществления из-за недостаточных 
размеров имеющихся резервов. 
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Организации Объединенных Наций необходимо располагать не только доступом к 
средствам, но и такими структурой и механизмом, которые могли бы моментально быть 
приведены в действие. Она не может позволить себе роскошь изобретать в этой области 
колесо каждый раз, когда Организации приходится осуществлять свои полномочия по 
поддержанию мира. 

Австралия заявляет о своей готовности оказать помощь во всех этих отношениях. 
Мы приняли участие в большей части операций Организации Объединенных Наций по 
поддержанию мира, наша страна также является членом Специального комитета по 
операциям по поддержанию мира с момента его создания. В интересах оказания 
содействия повьш1ению потенциала нашей Организации в плане реагирования на 
возникновение ситуаций, требующих проведения операций по поддержанию мира, мы были 
бы готовы среди прочего предоставить Организации Объединенных Наций услуги одного 
старшего офицера австралийской армии для участия в работе по организации военного 
планирования. 

Однако подобньк специальных мер индивидуального характера, конечно, 
недостаточно. Возрозед^ние операций по поддержанию мира привело к значительному 
увеличению числа стран, оказывающих содействие проведению таких операций. В прошлом 
году число таких стран увеличилось с 23 до 47, и, насколько я понимаю, принять 
участие в таких операциях изъявляют желание еще 47 стран. Реальность такова, что 
само число проводимых или предстоящих операций таково, что оно ложится тяжелым 
бременем на плечи очень компетентного персонала Секретариата, отвечающего за 
координацию и планирование операций. Государствам-членам следует признать, что 
настало время увеличить численность персонала, занимающегося этими вопросами, и 
сделать так, чтобы Генеральный секретарь имел возможность набирать для этого людей, 
обладающих самыми высокими личными качествами. Австралия также выступает за то, 
чтобы проанализировать структуру Секретариата Организации Объединенных Наций и 
рассмотреть вопрос о целесообразности сосредоточения всей деятельности по проведению 
операций по поддержанию мира в рамках одного отдела Секретариата. 

Не только планирование мероприятий, связанных с операциями по поддержанию мира, 
но и практическая операционная деятельность по их эффективному проведению должны 
осуществляться на высоком профессиональном уровне. Существует довольно очевидная. 
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но тем не менее очень острая необходимость организовать на значительно более 
официальной и упорядоченной основе подготовку новых участников операций по 
поддержанию мира, как в отношении усвоения принципов, лежащих в основе проведения 
таких операций, так и в отношении тех процедур, которые следует выполнять. 

Необходимо проводить больше семинаров на региональном, национальном и 
международном уровнях. Непосредственно под эгидой Организации Объединенных Наций 
можно было бы создать международный учебный центр, если будет признано, что это 
наиболее экономичный и эффективный способ решения данной задачи. В любом случае 
обучение деятельности по проведению операций мира в соответствии с установками самой 
Организации Объединенных Наций могло бы с пользой для дела стать компонентом обычной 
подготовки, организуемой странами для своих национальных армий. 

Равным образом, руководствуясь стремлением способствовать оперативному и 
максимально эффективному использованию войск, Австралия поддержала бы идею 
относительно того, чтобы государства определили воинские части и назначили 
наблюдателей, которые могли бы заранее пройти соответствующую подготовку и в 
короткий срок после получения приказа могли бы приступить к исполнению своих 
обязанностей. Руководствуясь этими же соображениями, мы выступаем в поддержку 
создания складских запасов наиболее необходимого имущества, такого, как средства 
транспорта и связи, которое могло бы быгь в короткий срок использовано для решения 
HOBbfx неотложных задач, в отношении решения которых Организация Объединенных Наций 
примет на себя обязательства. 

Австралия также считала бы полезным изучить - возможно, посредством проведения 
исследования - вопрос о применении современной техники для проведения операций по 
поддержанию мира. И хотя мы сознаем, что, например, контроль при помощи спутников 
был бы связан с известными сложными и деликатными моментами, мы считаем, что 
сопоставление достоинств и преимуществ такого метода явилось бы полезным следующим 
шагом. 

При [хпанировании и осуществлении операций по поддержанию мира, в особенности в 
связи с тем, что в эту сферу деятельности включается все больше стран, впервые 
предоставляющих свои контингенты, вообще говоря, необходимо на более систематической 
основе использовать опьгг тех стран, которые уже занимались этой деятельностью 
раньше. Здесь, как и где бы то ни было еще, хорошая постановка взаимодействия и 
сотрудничества помогут избежать расточительного повторения и дублирования усилий. 
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Рассмотрение всех этих мер станет вдвойне безотлагательным, если и когда 
Организации Объединенных Наций придется выступить в роли организатора создания 
меадународного контрольного механизма в рамках всеобъемлющего политического 
урегулирования в Камбодже, а делегация Австралии считает, что Организация 
Объединенных Наций должна выступить в такой роли. Это характерная для нашей эпохи 
черта, что то, что сейчас предлагается, представляет собой не традиционные силы по 
поддержанию мира как таковые, а механизм, предназначенный для контроля и проверки, 
например прекращения огня, вывода иностранных войск, прекращения поставок оружия 
извне, выполнения мер по разоружению, освобождения и обмена военнопленных, 
проведения демократических выборов и помощи, предоставляемой в интересах обеспечения 
законопорядка. 

Мы с удовлетворением отмечаем, что Секретариат Организации Объединенных Наций 
проявил особое внимание к тому, чтобы качественно и заблаговременно подготовиться к 
возможному осуществлению этого мероприятия. Делегация Австралии вьфажает свое 
удовлетворение по поводу того, что представитель Австралии имел возможность принять 
участие в миссии, направленной в контексте Парижской конференции по Камбодже 
Генеральным секретарем для выяснения фактов в Камбоджу, с тем чтобы выяснить, с 
какими трудностями материально-технического порядка будет сопряжено создание 
меадународного контрольного механизма. Мы считаем, что это само по себе было 
одновременно и весьма ценным мероприятием подготовительного характера и полезным 
прецедентом, который может быть использован при планировании подобных операций в 
будущем. 

Операции по поддержанию мира не являются и не должны бьггь самоцелью, они 
представляют собой средство создания соответствующих условий для обеспечения 
прогресса дела мира. Однако, как о том свидетельствуют некоторые из наиболее 
неподдающихся урегулированию очагов ме5«дународной напряженности, обычные процессы 
уменьшения напряженности и создания механизмов для урегулирования этих конфликтов в 
неопределенные сроки недостаточны для того, чтобы обеспечить глобальную 
безопасность. Необходимо взять на себя обязательство не просто отказаться от 
применения силы при урегулировании споров, но и добиваться всеобщего и полного 
разоружения. 
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Разоружение и контроль над вооружениями не являются такими вопросами, которые 
входят в исключительную компетенцию великих держав. В силу очевидных причин 
сверхдержавы несут на себе особую ответственность за достижение подлинного прогресса 
в направлении ликвидации в конечном счете всего ядерного оружия и всех других видов 
оружия массового уничтожения, и в этой связи мы приветствуем весьма обнадеживающие 
итоги по ряду вопросов, касающихся контроля над вооружениями, самой последней 
встречи между представителями Советского Союза и Соединенных Штатов. 

Остальная часть международного сообщества, однако, не может позволить себе 
бездействовать и ожидать заключения соглашений между крупными военными державами. 
Определенную роль могут сыграть и многосторонние усилия в области разоружения с 
участием средних и малых держав. В самом деле существуют некоторые вопросы, 
касающиеся контроля над вооружениями, которые могут эффективно решаться только в 
ходе многосторонних переговоров. 

Главным из таких вопросов является вопрос о ликвидации химического оружия. Вот 
уже на протяжении 20 лет заинтересованные правительства работают под эгидой 
Организации Объединенных Наций в Женеве над выработкой международного соглашения о 
запрещении производства, накопления и применения химического оружия, оружия, 
причиняющего невыразимые муки и страдания как личному составу боевых подразделений, 
так и гразвданским лицам. 

Для того чтобы придать новый импульс этим переговорам, две недели назад 
Австралия, которая давно уже проявляет большую активность в Организации Объединенных 
Наций и в других форумах в связи с вопросом о химическом оружии, взяла на себя 
проведение конференции представителей государств и химической промьшшенности против 
химического оружия, в которой приняли участие представители высшего руководящего 
звена от 66 правительств, а также от химических предприятий, на которые приходится 
95 процентов мирового производства химической продукции. Состоявшаяся в этом году 
Парижская конференция по химическому оружию показала, что международное сообщество 
проявляет твердую политическую решимость в кратчайшие сроки заключить всеобъемлющую 
конвенцию по химическому оружию. 
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Значение недавно прошедшей в Канберре Конференции, собравшей большое количество 
представителей правительственных учрезедений и представителей отрасли, заключается в 
демонстрации наличия сегодня наряду с политической волей и необходимой практической 
воли - практической воли, позволяющей положить конец пустым разговорам; 
практической воли, позволяющей воплотить в жизнь, и лучше раньше, чем позже, такую 
конвенцию, которая окажется действенной и эффективной в условиях реального 
современного индустриального мира. 

В Канберре представители химической индустрии всего мира совместно выразили 
свое единодушное стремление оказывать помощь правительствам в заключении договора о 
запрещении химического оружия. Представители отрасли договорились также о создании 
меяуцународного химического форума - с участием в нем представителей всех крупнейших 
группировок и секторов, а не только развитых стран - для рассмотрения остальных 
практических вопросов, которые должны быть урегулированы путем переговоров и хода 
осуществления реальной, поддающейся проверке конвенции о запрещении химического 
оружия. 

Канберрская конференция наметила ряд промежуточных шагов, которые могли бы быть 
предприняты до заключения конвенции и которые, более того, уже осуществляются в 
некоторых странах, - шагов, направленных как на укрепление веры в возможность 
успешного заключения конвенции, так и на создание практических предпосылок, 
необходимых для ее реализации. Участники Конференции пришли к общему мнению не 
только в отношении того, что 1990 год будет ключевым в процессе переговоров, но и в 
отношении необходимости довести переговоры по остающемуся нерешенным вопросу 
существа до принятия решения в течение оставшегося до этого срока времени. 

Мы считаем, что надежда на подобный исход и вера в него являются обоснованными 
и что в результате всех достижений в области переговоров о запрещении химического 
оружия, проходивших в этом году, и в частности в результате импульса, который 
придала этому процессу Канберрская конференция, международное сообщество получит 
более совершенную конвенцию о запрещении химического оружия, причем получит ее 
быстрее, чем можно было бы иначе ожидать. 
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На сегодняшний день имеются уже и другие, весьма позитивные признаки того, что 
данная тенденция не будет утрачена. Заявления, с которыми, действуя в соответствии 
с достигнутой несколькими днями раньше между Соединенными Штатами и Советским Союзом 
договоренностью об обмене данными и других мерах по укреплению доверия, с данной 
трибуны выступали на прошлой неделе президент Буш и министр иностранных дел 
Шеварднадзе, стали очень радостным событием. Они важны не только сами по себе, но и 
как указание на то, что ведущиеся между Соединенными Штатами и Советским Союзом 
переговоры о запрещении химического оружия не уступают по своим темпам 
многосторонним усилиям в этой области, что обе крупнейшие державы твердо намерены 
продвигать вперед процесс женевских переговоров и что они будут способствовать 
успешному и скорейшему завершению этих многосторонних переговоров. 

Одним из важнейших вопросов остается ядерное разоружение, осуществляемое 
посредством постепенного, стабилизирующего сокращения имеющихся запасов. Этот 
вопрос совершенно справедливо считается важнейшей задачей дня уже в силу самой своей 
сути. Но он тесно связан и с другой жизненно важной задачей: предотвращением 
дальнейшего расползания ядерного оружия. Австралия по-прежнему решительно 
поддерживает Договор о нераспространении ядерного оружия - на сегодняшний день 
важнейшее, наиболее эффективное и получившее широкое признание международное 
соглашение в области контроля над вооружениями. Мы разделяем убежденность 
подавляющего большинства членов Организации Объединенных Наций в том, что без этого 
Договора и устанавливаемых им норм международных отношений нас в этом мире 
подстерегало бы значительно большее число опасностей. 

Началась подготовка к проведению четвертой Конференции по рассмотрению действия 
Договора, которая должна состояться в будущем году. Вместе с другими странами -
участниками Договора о нераспространении Австралия принимает активное участие в этом 
важном процессе, преследз^щем целью дальнейшее укрепление Договора, с тем чтобы он 
соответствовал новым задачам, которые возникнут в 90-х годах. Эти новые задачи 
явственно проявляются в ряде регионов. Подключение к Договору новых государств еще 
больше укрепило бы его эффективность, и мы вновь обращаемся к государствам, до сих 
пор не присоединившимся к Договору, с призывом сделать это в срочном порядке. 
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В процессе поиска путей ядерного разоружения важное место занимает запрет на 
проведение испытаний ядерного оружия. Мы приветствуем наметившийся прогресс в 
ведущихся между сверхдержавами переговорах о запрещении ядерных испытаний, а также 
успехи на ряде фронтов в такой ключевой области, какой является проверка. Чего, 
однако, откровенно недостает Конференции по разоружению - органу, обладающему 
соответствующими возможностями и властью, - так это консенсуса в отношении создания 
специального комитета для осуществления работы по методичному укладыванию отдельных 
кирпичиков в будущее здание эффективного, поддающегося проверке договора о 
всеобъемлющем запрещении испытаний. Австралия твердо стремится к скорейшему 
заключению договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, и мы вновь 
намерены представить проект резолюции, призывающей государства - члены Конференции 
по разоружению действовать в соответствии с возложенными на них в этом отношении 
обязательствами. 

Усилия, предпринимаемые на глобальном уровне, имеют важное значение для 
обеспечения мира и разоружения. Однако конструктивные и сбалансированные усилия на 
региональном уровне также могли бы стать важным вкладом в это дело. Присутствующие 
в этом зале помнят об инициативе стран южно-тихоокеанского региона, предпринятой в 
1985 году с целью заключения Договора о безъядерной зоне южной части Тихого океана, 
который буквально в этом году прошел ратификацию и вступил в силу. Этот Договор не 
только согласуется с Уставом Организации Объединенных Наций и Договором о 
нераспространении ядерного оружия, но и явственно указывает на чаяния народов 
региона, которым, несмотря на их удаленность от большинства нынешних очагов 
международных конфликтов, дело международного мира дорого нисколько не в меньшей 
степени, чем всем остальным. 

Государства - основатели Организации Объединенных Наций признавали, что для 
установления надежной безопасности требуется нечто большее, чем просто 
предотвращение войны и сокращение вооружений: истинная безопасность в силу своей 
сути имеет множество измерений и в конечном итоге она покоится на повьш1ении уровня 
жизни всех народов мира. Основатели нашей Организации понимали, что военная, 
экономическая и личная безопасность неразрывны и что корни многих конфликтов лежат в 
экономических трудностях и отсутствии основных человеческих прав. 
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Эти вопросы по-прежнему и с полным основанием занимают очень серьезное место в 
деятельности системы Организации Объединенных Наций, и если в отношении к ним и 
произошло какое изменение, то только в сторону роста их международного значения. 
"Мы, народы Объединенных Наций, - как говорится в первых строках Устава Организации 
Объединенных Наций - связаны сегодня вместе множеством сложных связей. Перед нами 
стоят общие задачи, решить которые можно лишь общими усилиями. Организация 
Объединенньк Наций, если мы хотим сохранить ее такой, какой она была задумана, 
должна принимать непосредственное участие во всех этих усилиях. Она может играть 
определенную координирующую, а иногда и ведущую роль в международных акциях, 
направленных против таких угроз для окружающей среды, как исчезновение озонового 
слоя и иные явления, ставящие под угрозу наш общий дом. Организция Объединенных 
Наций может играть определенную роль в поощрении диалога и практических действий в 
отношении многих острых экономических проблем, стоящих перед столь многими странами, 
в особенности таких, как проблемы задолженности, нищеты и других препятствий на пути 
к развитию мезвдународной торговли и экономическому росту. Мир попросту нельзя 
считать свободным от ведущих к мезедународным конфликтам источников напряженности до 
тех пор, пока не будут решены проблемы нищеты и огромного экономического 
неравенства. Организация Объединенных Наций может сыграть определенную роль в 
борьбе с терроризмом и незаконным оборотом наркотических средств - проблемами, 
создающими сегодня угрозу самой основе общества в некоторых из наших стран. Она 
может сыграть важнейшую роль в осуществлении всего спектра гуманитарных усилий - от 
борьбы за соблюдение основньк человеческих прав и свобод до оказания помощи беженцам 
и ликвидации создающих угрозу жизни эпидемий - области, где столь много уже сделано, 
но где предстоит сделать не меньше. 

Все эти и другие вопросы большой мезедународной значимости будут обсузедаться в 
Генеральной Ассамблее, что станет подтверзедением неизменной ценности и 
жизнеспособности нашей Организации; моя страна намерена оказывать Организации 
безоговорочную поддержку в этих ее усилиях. 

Г-н Херберт В.Эватт, занимавший пост Председателя Генеральной Ассамблеи на ее 
третьей сессии, проходившей в 1948 году, сформулировал свою точку зрения в отношении 
Организации Объединенных Наций в следующих памятных словах, сказанных им более 
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40 лет назад. Организация Объединенных Наций, сказал он: 
"... является наиболее совершенным из имеющихся на сегодня орудий как для 
устранения опасности величайшей и способной стать последней в истории 
человечества катастрофы третьей мировой войны, которая будет вестись ничего не 
щадящим на своем пути оружием, так и для установления такого международного 
порядка, который должен и может гарантировать человечеству безопасность взамен 
нищеты, безработицы, невежества, голода и болезней". 
Эту мечту об Организации Объединенных Наций как активном и эффективном органе 

разделяли все наши предшественники, стоявшие у истоков ее создания, и сохранение 
веры в такую мечту - долг каждого из нас. 
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Гарбы, Нигерия, на пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи 
является признанием его больших дипломатических способностей и подтверхдением 
эффективной роли, которую играет Нигерия на африканском континенте и на 
международной арене. Выражая ему наши самые искренние поздравления, я хотел бы 
также выразить мою признательность его предшественнику, г-ну Данте Капуто, который с 
большой мудростью руководил нашей работой в ходе прошлой сессии. Я также хочу 
воздать должное Генеральному секретарю за его усилия и деятельность, направленные на 
достижение справедливого урегулирования актуальных международных вопросов. 

Несомненно, в международных отношениях сейчас имеют место позитивные 
тенденции. Важнейшей среди них является существенное улучшение отношений менаду США 
и Советским Союзом, когда на смену конфронтации и недоверия пришли взаимопонимание, 
разрядка, сотрудничество. Приветствуя договоренность, достигнутую между двумя 
странами, о прекращении гонки вооружений и разоружении, особенно ядерном 
разоружении, мы в то же время считаем, что достигнутое на данный момент - это лишь 
небольшая часть того, чего мы надеемся добиться в этой области. По-прежнему 
необходимы дальнейшие шаги по сокращению ядерного стратегического оружия массового 
уничтожения, которое продолжает угрожать жизни на нашей планете. Только тогда наши 
усилия будут иметь правильное направление для вьшолнения воли международного 
сообщества и согласованной стратегии всеобщего и полного разоружения под эффективным 
междунар одным ко нтр олем. 

Вполне естественно, что позитивные события на международном уровне оказали 
благоприятное влияние также на региональном уровне в различных районах мира, что 
дало возможность этой международной организации сыграть свою роль в достижении 
политического урегулирования ряда вопросов, которые продолжают волновать 
международное сообщество. В этой связи прекращение разрушительной войны между 
Ираном и Ираком явилось крупным успехом в мирных усилиях международного сообщества. 
Мы пользуемся этой возможностью, чтобы призвать обе стороны выйти из тупика, в 
который зашли их переговоры, с тем чтобы прекратить их конфликт и добиться прогресса 
в направлении достижения желаемого урегулирования и полного и всеобъемлющего мира, 
который бы гарантировал интересы обоих народов. Мы также надеемся, что эти две 
страны смогут в ближайшем будущем добиться договоренности об обмене военнопленными. 
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Что касается Афганистана, то Женевские соглашения представляют собой 
эффективные рамки для политического урегулирования, гарантирующие интересы 
афганского народа. Мы призываем все заинтересованные стороны сохранять 
приверженность этим соглашениям. 

Что касается новых событий на Африканском Роге, то мы приветствуем нынешние 
усилия по прекращению борьбы и началу переговоров с целью достижения мирного 
урегулирования проблем региона. 

В Западной Сахаре имеют место некоторые новые события позитивного характера. 
То же самое касается положения в Кампаучии, откуда недавно были выведены все 
вьетнамские войска, что открьшо путь для мирного урегулирования, которое 
гарантировало бы безопасность и стабильность в этом регионе. 

Мы поддерживаем и приветствуем соглашение, достигнутое кежду лидерами 
государств в Центральной Америке. Все заинтересованные стороны призваны 
способствовать обеспечению благоприятных условий, чтобы гарантировать эффективное 
выполнение этих соглашений в созидательном духе, с тем чтобы мир и стабильность были 
восстановлены в этом регионе. 

Мы также надеемся, что будет возможным достижение справедливого урегулирования 
кипрской проблемы, которое гарантировало бы единство Кипра, его территориальную 
целостность и статус неприсоединения. То же самое касается и корейского вопроса, 
для решения которого необходимо достижение такого урегулирования, которое 
гарантировало бы воссоединение Кореи на мирной и демократической основе. 

Сегодня мы с большим интересом следим за завершением процесса предоставления 
независимости Намибии в соответствии с планом ООН. Мы надеемся, что наступит день, 
когда независимая Намибия и ее народ смогут встать в один ряд с другими членами 
международного сообщества и участвовать в его работе. Но это позитивное событие не 
означает, что мы должны отказаться от наших общих усилий по ликвидации политики 
апартеида или от нашей поддержки борьбы народов Южной Африки за свободу. 

К сожалению, позитивный климат, сложившийся в международных отношениях, не 
повлиял на положение на Ближнем Востоке, где палестинский вопрос, который является 
основой арабо-израильского конфликта, по-прежнему звдет своего справедливого и 
всеобъемлющего урегулирования, которое гарантировало бы неотъемлемые национальные 
права палестинского народа. 
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Нельзя игнорировать тот факт, что палестинское руководство, представленное 
Организацией освобождения Палестины, несомненно, продемонстрировало свою искреннюю 
заинтересованность в достижении мира в регионе, а также свой позитивный ответ на 
международные усилия, предпринятые с этой целью. Решения Национального совета 
Палестины были позитивно восприняты арабскими странами и на международном уровне. 
Эти решения были также одобрены арабской чрезвычайной встречей в верхах, проходившей 
в Касабланке. Эти решения увенчались позитивной инициативой, с которой председатель 
Ясир Арафат выступил на Генеральной Ассамблее в Женеве. Нет сомнения в том, что все 
более широкое мевдународное признание палестинского государства подтвервдает веру 
мезедународного сообщества в законность Организации освобозедения Палестины и ее 
серьезные усилия по достижению справедливого и всеобъемлющего урегулирования 
палестинского вопроса. 

Эта позитивная инициатива сопровояадается решительной борьбой палестинского 
народа - интифадой на оккупированных территориях. С этой трибуны мы приветствуем 
упорный героизм палестинского народа, который ведет неравную борьбу против 
израильской оккупации. Важно отметить, что Израиль проявил свое подлинное лицо 
перед мезвдународной общественностью. Неужели кто-нибудь еще сомневается в том, что 
Израиль не хочет восстановления мира в регионе? Неужели у кого-то еще есть сомнения 
и в отношении другого факта: что политика Израиля основана на экспансии и создании 
колониальньк поселений? Разве уже не было вне всяких сомнений доказано с помощью 
прямых, существенных и неопровержимых доказательств, что Израиль нарушает права 
человека на оккупированных территориях? Разве мир забыл о преступлении, совершенном 
Израилем против беззащитного палестинского населения, хороня его заживо и нанося ему 
увечья? 

Мезвдународное сообщество в целом требует прекращения израильской оккупации 
Палестины и других арабских территорий. Оно призывает к тому, чтобы воспользоваться 
возможностью и начать подготовку к проведению мезедународной мирной конференции по 
Ближнему Востоку в соответствии с многочисленными резолюциями Генеральной Ассамблеи, 
при равноправном участии всех заинтересованных сторон, включая Организацию 
освобозедения Палестины, единственного законного представителя палестинского народа. 
Это правильный, мезедународно признанный подход; он приведет к справедливому 
политическому урегулированию на Ближнем Востоке, которое гарантировало бы права 
палестинского народа, главным из которых является его право на самоопределение и 
создание своего независимого государства. 



03/лп A/44/PV.21 
49-50 

(Г-н ад-Дали. Демократический Йемен) 

Мы пользуемся этой возможностью, чтобы призвать США занять позитивную позицию в 
отношении международных усилий, направленных на достижение мира и поддержать волю 
всего международного сообщества в согласованных рамках политического урегулирования 
на Ближнем Востоке, для того чтобы дать возможность Совету Безопасности принять 
практические меры по подготовке к проведению международной мирной конференции по 
Ближнему Востоку. Мы также призываем США использовать свое влияние для оказания 
давления на Израиль, с тем чтобы заставить его благоприятным образом откликнуться на 
международные мирные усилия. 



СТ/ме А/44/PV.21 
51 

(Г-н ад-Дали, Дймо1ератический Йемен) 

Успех усилий арабских стран, которые представлены в Трехстороннем арабском 
комитете, в деле осуществления важных шагов по пути восстановления безопасности и 
стабильности в Ливане, это событие, которое заслуживает высокой оценки и мы им 
гордимся. Прекращение братоубийственной войны и постепенное восстановление 
нормальной жизни в братском Ливане - это важное событие. Мы рады быть свидетелями 
успеха работы Трехстороннего арабского комитета, в том что удалось созвать 
Ливанскую палату представителей в Таифе, Саудовская Аравия, и мы надеемся, что это 
политическое урегулирование будет достигнуто, гарантируя единство, безопасность и 
стабильность Ливана. 

В то же самое время мы еще раз требуем немедленного и безоговорочного 
прекращения израильской оккупации южного Ливана согласно соответствующим резолюциям 
Совета Безопасности. 

В ближневосточном контексте мы вновь повторяем наше уже звучавшее 
предупреждение против игнорирования наличия в Израиле ядерного оружия, что 
представляет опасность для региона и его народа, а также потенциальной угрозы в 
результате этого для международного мира и безопасности. В этом отношении мы 
требуем принятия немедленных мер для того, чтобы положить конец этой опасности, 
опасности, которая противоречит воле народов и государств региона по установлению 
безъядерной зоны в регионе. Мы также указываем еще раз на риск, связанный с 
испытанием ракет Изралием в Средиземноморье и на угрозу, которую эти испытания 
создают для мира и безопасности государств в этом регионе, особенно с того момента, 
когда одна из этих ракет приземлилась близко к территории Ливийской Арабской 
Джамахирии. 

Многие ораторы делали конкретные ссылки на некоторые пункты повестки дня этой 
сессии в соответствии со своими собственными интересами и приоритетами. Мы хотели 
бы подтвердить позицию нашей страны по некоторым из этих вопросов. Мы осуждаем 
терроризм во всех его формах и проявлениях, включая государственный терроризм. Мы 
выступаем против того, чтобы использовать этот вопрос в качестве предлога для 
подавления национально-освободительных движений и удушения их законной борьбы за 
свободу и самоопределение или для вмешательства во внутренние дела других 
государств. Мы приветствуем любые совместные мезадународные усилия противостоять 
терроризму, которые должны быть согласованы на международной конференции. 
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предложенной с этой целью в рамках Организации Объединенных Наций. Мы также 
поддерживаем любые совместные меяадународные усилия по борьбе с наркотиками и их 
незаконной торговлей. 

Мы думаем, что никто не будет выступать против мезедународных усилий по защите 
окружающей среды. Однако мы повторяем, что наша исходная позиция в этом контексте 
состоит в том, что мы не должны ограничиваться только защитой окружающей среды от 
дальнейшего загрязнения или деградации, мы также должны учитывать необходимость 
развивать и улучшать окружающую среду на благо социально-экономического развития 
развивающихся стран. 

Кроме того, наши приоритеты по-прежнему основаны на социально-экономическом 
развитии развивающихся стран и путях содействия этому развитию с целью улучшения 
уровня жизни наших народов. И здесь мы задаемся вопросом, как мы можем гордиться 
одновременно региональным и международным прогрессом в области политики и 
безопасности, если такой прогресс не сопровождается параллельным прогрессом в 
экономической области, что так тесно связано с нашей жизнью. Что это за мир и 
безопасность, если круг нищеты в мире постоянно расширяется и пропасть м&жду 
развитыми и развивающимися странами углубляется день ото дня? И как мы можем 
гарантировать политическую стабильность мира, если создается казвдодневная угроза в 
результате ухудшения экономической и социальной ситуации? 

Стагнация, которая стала характеристикой процесса роста и развития в 
развивающихся странах, а также негативные темпы роста их экономики достигли 
трагических размеров. Еще больше страдают государства, обремененные иностранными 
долгами, и наименее развитые страны, к которым мы принадлежим. 

Наша ситуация ухудшается в результате стихийных бедствий. Как многие другие 
менее развитые страны. Демократический Йемен пострадал от тропических дозедей и 
затоплений, которые вызвали гибель многих людей и нанесли большой ущерб и 
разрушение экономическим объектам, а также посевным площадям и урожаю 
сельскохозяйственных культур. Выражая еще раз нашу благодарность и признательность 
всем государствам и организациям, которые оказали нам своевременную чрезвычайную 
помощь, мы в то же время ожидаем получения новой экономической поддержки, которая 
позволит нам восстановить и реконструировать жизненно важные экономические 
структуры, которые были уничтожены наводнением. 
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Ухудшение экономической ситуации в развивающихся странах требует принятия 
срочньо; мер, нацеленных на изыскание справедливых решений и на коренные перемены в 
структуре международных экономических отношений, на создание нового международного 
экономического порядка, который будет способствовать сбалансированию и устойчивости 
роста, ускорит процесс развития в развивающихся странах и даст решение проблемам 
иностранной задолженности, средств, финансов и торговли, а также других проблем 
мировой экономики. 

В этом отношении мы с большим интересом ожидаем созыва второй конференции по 
наименее развитым странам, которая состоится в Париже. Мы приложим все усилия 
вместе с другими развивающимися странами, для того чтобы на этой конференции бьша 
разработана четкая стратегия, которая позволит нашим странам развивать свою 
экономику и обеспечивать такие темпы роста, которые могли бы гарантировать 
минимальный приличный уровень жизни для наших народов. Мы связываем ту же надезеду 
с проведением специальной сессии Генеральной Ассамблеи, запланированной на 
1990 год, которая будет посвящена меадународному сотрудничеству в целях развития. 
Мы считаем необходимым продолжать всемирные экономические переговоры между Севером 
и Югом, с тем чтобы выйти из создавшегося тупика. 

Мы остро осознаем потребности нашей эры в свете недавних событий, произошедших 
в меяадународных отношениях. В нашей стране мы сейчас переживаем важную фазу 
всеобъемлющей политической и экономической реформ, которые, по нашему мнению, 
являются необходимым, чрезвычайно необходимым процессом, который диктуется 
субъективными и объективными условиями, а также событиями, связанными с нашей 
революцией. Процесс политической и экономической реформы основывается на некоторых 
предпосылках, в частности на проведении реалистической политики, на распространении 
демократии и гласности, на укреплении правопорядка и гарантировании политических, 
экономических, социальных прав человека для наших граждан. 

Наряду с этим происходит важный процесс внутри страны, наши усилия 
продолжаются на национальном уровне с целью достижения единства Йемена, которое 
является судьбой и целью йеменского народа. Мы считаем, что способом достижения 
этой благородной цели является мирный диалог и братское взаимопонимание на основе 
общих знаменателей, которые устанавливаются между двумя частями Йемена. Нам 
приятно осознавать, что наши отношения с братьями в северной части родины позитивно 
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развиваются. Осуществление двух важных соглашений, которые касаются передвижения 
наших граждан между двумя частями страны и совместных нефтяных инвестиций, проходит 
гладко. Мы ожидаем новых мер, которые проложат путь к восстановлению единства 
Йемена, что является лишь фактором, способствующим укреплению стабильности и 
развитию Йемена и региона в целом*. 

Председатель возвращается на свое место. 
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В наших отношениях с братскими арабскими странами был достигнут значительный 
прогресс. Мы стремимся к укреплению и содействию этим отношениям на основе 
взаимного уважения независимости, национального суверенитета и невмешательства во 
внутренние дела на благо нашей взаимной выгоды, так чтобы это служило интересам 
наших народов и способствовало решению проблем, связанных с нашей судьбой. В этом 
отношении мы стремимся расширять сотрудничество с братскими арабскими странами в 
рамках региональных и международных организаций, в которые мы входим, с тем чтобы 
добиться стабильности и избежать напряженности в регионе. 

То же можно сказать и о наших отношениях с другими соседними странами 
Африканского Рога. К тому же на основе тех же принципов мы предпринимаем 
значит«;льные усилия для улучшения и развития наших отношений с другими странами 
мира. В этом отношении в этом году были осуществлены важные контакты и визиты. Мы 
надеемся, что наше стремление добиться этой цели будет с пониманием встречено, что 
будет способствовать тому, что мы добьемся таких отношений с другими странами, 
которые мы хотели бы иметь. 

На более широком международном фронте мы стремимся расширить нашу деятельность 
в рамках движения неприсоединившихся стран, чьи принципы и цели мы разделяем. 

Будучи одним из государств Индийского океаиа. Демократический Йемен решительно 
поддерживает международные усилия, направленные на то, чтобы превратить Индийский 
океан в зону мира. Мы с интересом ожидаем созыва международной конференции по 
Индийскому океану в будущем году. Кроме того, в нашей стране будет проведен 
международный семинар по Индийскому океану и проблемам Красного моря в начале 
следующего года. В этом семинаре, подготовка к которому ведется нашим 
правительством совместно с Организацией солидарности с народами Азии и Африки, будут 
участвовать вьдающиеся деятели всех частей света. 

В рамках Организации Объединенных Наций мы гордимся тем, что наши усилия в этом 
важном международном форуме увенчаются доверием, выраженным нам Группой азиатских 
стран, которую мы будем представлять на период 1990-1991 годов в Совете 
Безопасности. Мы прекрасно понимаем масштаб ответственности и хотели мы 
подтвердить, что мы не пожалеем усилий, для того чтобы выполнить ее. Мы будем 
отражать арабскую позицию, говорить голосом Азии. Мы будем вьфажать принципы, 
которыми руководствуется движение неприсоединившихся стран, а также c o 6 j » ^ T b волю 
международного сообщества для поддержания международного мира и безопасности в 
согрудничсстве и координации с другими членами Совета Безопасности. 
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свидетельствует о том, что международная жизнь может быть усовершенствована. Многие 
ситуации, которые еще вчера казались крайне запутанными, сегодня позитивно 
развиваются. Конго приветствует этот ветер изменений, которьй вот уже некоторое 
время дует на нашей планете, способствуя диалогу мезвду Соединенными Штатами и 
Советским Союзом. Этот ветер развеял традиционные подходы к международной политике 
и создал новые перспективы мира и сотрудничества. 

Однако мы должны признать, что эти благоприятные события, достигнутые в 
политическом плане, еще не получили соответствующего развития в области 
экономических вопросов. Я имею в виду, в частности, вопросы, связанные с 
международным экономическим положением, защитой окружающей среды, торговлей 
наркотиками. Несмотря на сохранение этих проблем, позвольте мне выразить надезвду 
Народной Республики Конго и присоединиться к голосу выступавших ранее 
представителей, которые, как и мы, стремятся к жизни в условиях мира, свободы и 
справедливости во всем мире. 

Я с удовольствием хочу сердечно поздравить Вас, г-н Председатель, с Вашим 
избранием на пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. Ваше 
избрание является данью уважения мезвдународного сообщества Нигерии, страны, с 
которой Народная Республика Конго поддерзшвает прекрасные отношения дружбы, братства 
и сотрудничества и чьи традиции искренности и сотрудничества проистекают из ее 
постоянной готовности идти рука об руку с Организацией Объединенных Наций всегда, 
когда этого требует ситуация. Позвольте мне также поздравить Вашего предшественника 
г-на Данте Капуто, который благодаря компетентному, умному руководству работой сорок 
третьей сессии заслужил уважение всей нашей Ассамблеи. Мы его благодарим от всей 
души. Мы также выражаем нашу признательность Генеральному секретарю Организации 
г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру - великому человеку, преданному делу мира, который, 
несмотря на временные трудности, выполняет свои функции с решимостью и мужеством. 

Организация Объединенных Наций, где представлены все народы мира, - идеальный 
форум дггя защиты справедливого дела. Организация, законной целью которой является 
защищать всех гразедан и государства, - остро переживает все беспорядки, с которыми 
сталкивается мезедународное сообщество, и это должно побуждать все государства-члены 
поддерживать ее усилия в поисках решений важнейших проблем, с которыми сталкивается 
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человечество. Кризисы и конфликты, потрясающие мир, требуют от нас постоянного 
стремления к равновесию, безопасности и миру и оправдывают наши устремления к более 
справедливому и более равноправному порядку - важнейшему условию для создания 
идеального климата действующей солидарности, что предполагает терпимость права на 
различие, справедливость и взаимное признание, а также прогресс для всех. Вот 
почему мы полагаем, что настоятельно необходимо дать нашей Организации действенные 
средства и возможность, в которых она нуждается, с тем чтобы она могла поддерживать 
мир среди государств. 

Поэтому мы приветствуем тот факт, что на сиену кризиса многосторонности, 
которого мы так опасались несколько лет назад, пришло возроадеиие многосторонней 
дипломатии. Мы вьфажаем надеаду, что это новое осознание будет вдохновлять нас и 
позволит нашей Организации выигрывать битвы и решать многочисленные задачи, стоящие 
перед ней. 

Вопросы разоружения волнуют всех нас. Перед лицом опасности, которую 
представляет собой ядерное оружие, подписание в декабре 1987 года мезвду Соединенными 
Штатами Америки и Советским Союзом Договора о сокращении ракет средней и меньшей 
дальности и его осуществление являются фактом огромной исторической важности для 
укрепления мира во всем мире. Мы надеемся, что сокращение на 50 процентов 
стратегических ядерных вооружений станет реальностью. Все страны, обладаю(цие 
ядерным оружием, должны принять участие в процессе разоружения. 

Моя делегация также поддерживает инициативу, с которой выступили некоторые 
члены Организации, призывая к созыву конференции государств - участников Соглашения 
о частичном запрещении ядерньгх испытаний в целях рассмотрения поправок, которые 
превратили бы его в договор о всеобъемлющем запрещении ядерньк испытаний. 
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Моя делегация с удовлетворением выслушала заявления, сделанные здесь несколько 
дней тому назад президентом Бушем и министром иностранных дел Советского Союза 
г-ном Шеварднадзе, по вопросу о запрещении химического оружия, поддерживая выводы 
Парижской конференции, состоявшейся в январе 1989 года, на которой 149 стран, в том 
числе и Конго, взяли на себя торжественное обязательство не применять химическое 
оружие. 

Мы видели по телевидению ужасные картины последствий применения такого оружия в 
недавних конфликтах. Это безусловно является возможностью призвать участников 
Женевской конференции как можно быстрее завершить успешные переговоры, с тем чтобы 
заключить многостороннюю конвенцию, запрещающую разработку, производство, накопление 
и применение химического оружия. 

Обстановка разрядки и начало конструктивного диалога, существующие в настоящее 
время, побуждают нас испытывать чувство оптимизма. Моя страна привержена делу мира, 
справедливости, национальному согласию и демократии, как об этом свидетельствуют 
выводы последнего конгресса нашей партии и результаты парламентских выборов 
24 сентября 1989 года. Таким образом, моя страна может лишь приветствовать 
перспективы мира, которые постепенно намечаются там, где раньше существовали очаги 
напряженности. 

В Центральной Америке и Карибском бассейне мы приветствуем результаты трудных 
усилий глав государств и правительств субрегиона, усилий, которые были предприняты 
после соглашения Эскипулас I I и которые привели к принятию Декларации в Тела 
7 августа 1989 года. Это развитие событий требует от других государств воздержаться 
от действий, способных подорвать динамику развития. Мы внимательно следим за 
процессом демократизации, который там проходит и которому международное сообщество 
должно оказать свою поддержку. 

В Юго-Восточной Азии были приняты многие инициативы в этом году, они наметили 
решающий поворот в политическом плане. Политика национального примирения, начатая в 
Камбодже, должна быть продолжена. Следует приветствовать и поддерживать начало 
мирных переговоров на основе Джакартских совещаний и Парижской конференции. 

В Афганистане, благодаря усилиям Генерального секретаря и заинтересованных 
сторон, был сделан важный шаг с подписанием Женевских соглашений 14 апреля 
1988 года. В связи с отсутствием прочного положения прекращения огня и принимая во 
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внимание' возобновление вооруженных действий, моя страна хотела бы вновь подтвердить 
свою приверженность Женевским соглашениям как единственно приемлемой основы для 
урегулирования этого конфликта. 

На Корейском полуострове мы с удовлетворением отмечаем усилия, предпринимаемые 
по сближению мевду Севером и Югом, что является прологом к мирному воссоединению 
Кореи. 

Что касается Ирана и Ирака, мирные переговоры, которые начались меаду этими 
двумя странами, являются признаком надежды, которую все мы должны укреплять. 
Народная Республика Конго поддерживает продолжение мирных переговоров для полного 
осуществления резолюции 598 (1987) Совета Безопасности и надеется, что связанные с 
этим проблемы не будут подрывать мирных усилий, предпринятых международным 
сообществом. 

Что касается кипрского вопроса, моя страна приветствует готовность 
руководителей турецкой и греческой общин на Кипре, благодаря добрым услугам 
Генерального секретаря взять на себя обязательства неустанно прилагать совместные 
усилия по заключению всеобъемлющего соглашения, обеспечивающего мир и национальное 
единство этой страны. 

В Северной Африке контакты, которые начались между правительством Марокко и 
Фронтом ПОЛИСАРИО, служат хорошим предзнаменованием для установления мира и 
стабильности в этом регионе. Референдум, предусмотренный в различных 
соответствзгющих резолюциях Организации африканского единства и Организации 
Объединенных Наций, дает возможность решить основной вопрос о самоопределении 
сахарского народа. Усилия Генерального секретаря, неустанно предпринимавшиеся для 
решения этого вопроса в этом регионе, заслуживают одобрения моей страны и всего 
международного сообщества. Мы надеемся, что начатый диалог будет продолжен в 
наиболее благоприятных условиях. 

В этом же духе моя страна поддерживает усилия, которые предпринимаются для 
достижения мира на Африканском Роге, особенно в Эфиопии и Судане. 

Рамочное соглашение, подписанное между Ливией и Чадом 7 сентября в Алжире, для 
решения конфликта между этими двумя странами, является, с точки зрения моей 
делегации, идеальным путем к окончательному решению этого конфликта. Мы по-прежнему 
убеждены в том, что отныне атмосфера спокойствия, взаимопонимания и добрососедства 
восторжествует в отношениях между этими двумя странами. 
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Хотя вышеупомянутые случаи свидетельствуют о благоприятной обстановке для 
улучшения международных отношений, но мы вынуждены признать, что положение в этих 
регионах все еще не устойчиво, о чем свидетельствует существование очагов 
напряженности во всем мире. На Ближнем Востоке положение остается чрезвычайно 
тревожным. В центре этой проблемы стоит сложный палестинской вопрос, который 
находится практически в полном тупике. Можно было бы думать, что после уступок, 
которые были сделаны Организацией освобождения Палестины (ООП) на основе 
резолюций 242 (1967) и 338 (1973) Совета Безопасности, может начаться новый процесс, 
направленный на возобновление процесса мира и начала диалога между израильтянами и 
палестинцами. Но напротив, мы являемся свидетелями активизации насилия против 
палестинского народа. Интифада, символ сопротивления палестинского народа оккупации 
его родины, является выражением воли народа построить свободное независимое 
государство. Конго, которое признало палестинское государство, провозглашенное в 
ноябре прошлого года в Алжире после сессии национального Палестинского совета, 
считает, что восстановление прочного мира в первую очередь проходит через 
освобождение оккупированных территорий. 

Моя страна считает, что проведение Мезедународной мирной конференции по Ближнему 
Востоку под эгидой Организации Объединенных Наций с участием всех сторон, включая 
ООП как единственного представителя палестинского народа, является приемлемыми 
рамками для переговоров, что позволило бы палестинскому народу осуществить право на 
самоопределение и гарантировало бы право всех государств и регионов жить в рамках 
надежных, международно признанных границ. 

С болью в сердце я хочу сказать о Ливане, название этой страны лет 15 тому 
назад вызывало у нас чувство радости жизни, а сегодня это название является 
синонимом войны. Ни прекращение огня по решению Лиги арабских государств, ни 
прекращение огня по решению Организации Объединенных Наций не позволило эффективно 
прекратить военные действия, тем самым осложняется миссия Комитета добрых услуг Лиги 
арабских государств. Что касается ливанского народа, являющегося жертвой 
вмешательства извне, мы вновь подтверждаем нашу солидарность и мы поддерживаем 
усилия Трехстороннего комитета глав государств, направленные на восстановление мира 
в этой стране. 
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Как известно членам Ассамблеи, положение в южной части Африки вызывает 
серьезную озабоченность моей страны. Насколько это было возможно, народ Конго под 
руководством своего лидера президента Дени Сассу-Нгессо оказывает поддержку в 
восстановлении глобального и прочного мира в этом регионе. 
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Действительно, работая над оформлением договоренностей, достигнутых в 
Браззавиле и Нью-Йорке, президент Дени Сассу Нгессо не щадил усилий по обеспечению 
в сотрудничестве с другими главами государств полной и окончательной ликвидации 
всех факторов, вызывающих напряженность и конфликты в Анголе, Южной Африке и во 
всех других странах на юге Африки. В этой связи конголезцы отмечают усилия, 
предпринимаемые под эгидой Организации Объединенных Наций с целью осуществления на 
местах некоторых из этих договоренностей. Конго активно участвует в процессе 
национального примирения в Анголе и разделяет надежды, возникшие в связи с 
совещанием в верхах в Гбадолите, состоявшемся 22 июня 1989 года. Мы пользуемся 
этой возможностью и обращаемся с призывом к международному сообществу и всем 
друзьям ангольского народа поддержать усилия правительства, народа и всех сыновей 
Анголы, направленные на достижение национального примирения и восстановление страны. 

Действительно, пять веков колонизации, 33 года борьбы за освобождение и 14 лет 
внутреннего конфликта - не является ли все это слишком тяжелой данью для народа, 
который стремится лишь к тому, чтобы жить в мире и посвятить все свои силы развитию 
своей страны? 

Что касается Народной Республики Мозамбик, мы убеждены, что политика 
национального примирения, начатая президентом Жракимом Альберту Чиссано и ФРЕЛИМО, 
обеспечит подлинный мир, который жизненно необходим для восстановления этой 
братской страны. 

В Намибии на горизонте забрезжило историческое событие: достижение 
независимости этой братской страной после долгих лет героической борьбы 
намибийского народа под руководством Народной организации Юго- Западной Африки 
(СВАПО) против оккупационных сил Южной Африки. Мы призываем международное 
сообщество проявить бдительность в плане полного осуществления резолюции 435 (1978) 
Совета Безопасности с целью создания необходимых условий для проведения свободных и 
демократических выборов. Вполне очевидно, что появление независимой Намибии на 
мировой арене потребует от международного сообщества содействия в соответствии с 
масштабами задач, с которыми неизбежно столкнется новая страна в вопросах 
укрепления мира и в самом начале национального восстановления. 

Основываясь на проведении политики раздельного расового развития, Южная Африка 
поддерживает анахронизм, являющийся недостойным явлением в современном мире. 
Недавние изменения, которые произошли в южноафриканском руководстве, и последующие 
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законодательные выборы, в ходе которых черное большинство было исключено из 
процесса принятия решений, - все это не изменило существенным образом нашего 
восприятия характера этого реясима. Ни заявления нового правительства, которое 
пытается нас успокоить, ни провозглашенные реформы не могут повлиять на 
непоколебимую позицию мировой общественности, которая полна решимости покончить с 
апартеидом, преступлением против человечества. Апартеид не может быть 
реформирован, он должен быть ликвидирован. Международное сообщество ожидает от 
Южной Африки именно проявления добросовестности и способности ликвидировать 
апартеид в соответствии с пожеланиями неприсоединившихся стран и членов Организации 
африканского единства (ОАЕ), как об этом было заявлено в Специальном комитете глав 
государств по югу Африки, членом которого является и моя страна. 

Обеспечение мира и безопасности в Южной Африке требует немедленного и 
безоговорочного освобозвдения Нельсона Манделы и всех политических заключенных, 
отмены чрезвычайного положения, восстановления всех гражданских прав для всех 
граждан и создания подлинно демократического режима, а также прекращения политики 
дестабилизации стран субрегиона. 

Вполне понятно, что нынешнее положение в Южной Африке, пока еще далеко не 
соответствующее требованиям международного сообщества, может потребовать от нас 
усилий по поддержанию и расширению наших политических, экономических и финансовых 
мер давления на режим апартеида. №>i смеем надеяться, что национальные комитеты по 
борьбе с апартеидом и международное сообщество в целом активизируют свои действия и 
окажут решительную поддержку инициативам Африканского комитета против апартеида, 
председателем которого является моя страна, а также деятельности Фонда 
противодействия агрессии, колониализму и апартеиду (Фонд АФРИКА). 

Как все мы понимаем, современный терроризм вызывает тревогу всего мира в силу 
тех огромных человеческих жертв, к которым он ведет. Моя страна, ставшая недавно 
жертвой атаки террористов, которая привела к гибели 49 гразцдан в результате 
нападения на борту самолета "ДС-10" авиакомпании "УТА", осуждает терроризм и 
призывает меяадународное сообщество вести беспощадную борьбу с этим злом и 
ликвидировать его. 

Проблема наркомании приобрела тревожные масштабы. Ее пагубные последствия 



ЮК/мн A/44/PV.21 
68 

(Г-н Ндинга-Оба. Конго) 

затрагивают многие страны повсюду в мире. Связь, установившаяся меяаду наркотиками 
и преступностью, угрожает самой безопасности государств. Африка, которая в течение 
продолжительного времени рассматривалась как континент, не знающий проблемы 
торговли наркотиками, постепенно вовлекается в эту отвратительную торговлю. 

Поэтому жизненно необходимо укрепить международное сотрудничество и поддержать 
усилия, предпринятые в последнее время с целью ликвидации этого явления, 
окончательной целью которого является подрыв наших государств. Именно в этом духе 
в Браззавиле в апреле этого года был проведен меясдународный семинар по вопросам 
законодательства в области борьбы с наркотиками, семинар, в работе которого приняли 
участие 14 африканских стран и который пришел к общему выводу о жизненной 
необходимости разработки и согласования национальных законодательств под эгидой 
Организации Объединенных Наций. 

Продолжающаяся почти два года разрядка напряженности в отношениях метцду 
Востоком и Западом и ее благоприятные последствия для региональных конфликтов дают 
все основания надеяться на то, что мы вступает в новую эпоху диалога и мира. Новый 
политический климат разрядки, как мы надеемся, создаст условия для деятельности 
международного сообщества в направлении поиска согласованных решений основных 
проблем мировой экономики, которые чреваты неопределенностями, бросающими 
угрожающую тень на будущее развивающихся стран. Все доклады единодушно рисуют 
картину мировой экономики, отмеченную разительными контрастами. В то время как в 
промышленно развитых странах по-прежнему наблюдается устойчивый рост, большинство 
развивающихся стран увязают в застое или даже переживают спад. 

Кроме того, внешняя задолженность развивающихся стран, которая увеличилась за 
7 лет с 800 млрд. долл. США в 1982 году до 1 320 млрд. долл. США в 1988 году, 
привела к дальнейшему ухудшению их экономического и социального положения 
вследствие резкой остановки их роста и беспрецедентного снижения жизненного уровня 
их населения. Во многих случаях продолжающиеся программы жесткой экономии привели 
к росту насилия и породили большую неуверенность и безработицу, которые большей 
частью затрагивают широкие и наиболее уязвимые круги общества. 

Вне сомнения, были предприняты меры и инициативы с целью облегчения бремени 
задолженности развивающихся стран. Моя страна приветствует их. Однако мы сожалеем 
о том, что эти меры зачастую не охватывают страны с так называемым средним уровнем 



ЮК/мн A/44/PV.21 
69-70 

(Г-н Ндинга-Оба. Конго) 

национального дохода, такие, как Конго, которая, тем не менее, имеет высокий 
коэффициент задолженности. Однако, ввиду серьезности этой проблемы, данные меры 
оказались недостаточными в отношении целей долгосрочного развития. В их основе 
должна лежать всеобъемлющая и интегрированная стратегия подлинной коллективной 
ответственности. 

Вопрос о сокращении задолженности, который стоит на повестке дня этого органа 
и других форумов, может дать реальные надежда на его решение только при условии, 
если это будет сопровотедаться существенной поддержкой в виде необходимых финансовых 
средств. Эта поддержка явится жизненно важным элементом любой политики, 
направленной на облегчение бремени задолженности, особенно в тот момент, когда мы 
отмечаем с сожалением тревожную тенденцию к уменьшению финансовых потоков, которая 
особо характеризовалась застоем в области официальной помощи по развитию и 
истощением потоков коммерческих финансов, хотя в то же самое время, и это парадокс, 
чистый отток финансовых ресурсов из развивающихся в развитые страны возрос до 
43 млрд. долларов США. 
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Кроме того, усугубляющееся долговым кризисом продожающееся ухудшение 
экономического и социального положения в Африке вьшосит на поверхность ценность и 
уместность общей позиции по проблеме африканской задолженности, выработанной в 
1987 году на третьей специальной встрече на высшем уровне Организации африканского 
единства (ОАЕ), Эта задолженность, исчислявшаяся в 1988 году 230 млрд, долл, США 
поглощает значительную часть доходов африканских стран от экспорта. 

Мировой экономический кризис еще более снизил способность наших стран активно 
участвовать в мировой торговле. Наше товарное производство страдает от 
нестабильности рынков развитых стран и усиливаемого ими протекционизма. Отмечаемое 
продолжающееся падение цен на экспортируемые развивающимися странами сырьевые 
товары параллельно с ухудшением условий торговли создали трудности, которые оказали 
негативное воздействие на платежный баланс и привели к обратному оттоку ресурсов. 
Несомненно то, что экспорт остается одним из основных средств, с помощью которого 
развивающиеся страны могут добиться экономического роста; отсюда вытекает 
необходимость работать вместе на благо создания справедливой и сбалансированной 
международной торговой системы. В связи с этим моя страна придает особую важность 
уругвайским переговорам, конечной целью которых является укрепление многосторонней 
системы торговли. 

Человеческая солидарность заставляет нас отдать приоритет беднейшим странам. 
Три года назад в этом самом зале международное сообщество в ответ на призыв Африки 
приняло Программу действий Организации Объединенных Наций по обеспечению 
экономического подъема и развития в Африке, однако этот континент, на котором 
расположено наибольшее количество наименее развитых стран, до сих пор ощущает на 
себе негативные последствия экономического кризиса, причины которого ей 
неподвластны, что сводит на нет все усилия африканских правительств, направленные 
на оживление экономики их стран. 

В 1988 году в Среднесрочном обзоре Программы действий Организации Объединенных 
Наций по обеспечению экономического подъема и развития в Африке был сделан вывод, 
что отклик международного сообщества на это мероприятие был недостаточным и не 
отвечающим потребностям. Несмотря на все реформы, осуществленные с большим 
политическим риском и значительными социальными издержками, экономический подъем, 
который должен стать конечной целью проведения такой политики, остается вне нашей 
досягаемости. 
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Как всем вам хорошо известно. Конго в условиях чрезвычайной экономии 
мужественно осуществило усиленную программу структурных коррективов, разработанную 
в сотрудничестве с Мезедународным валютным фондом. Всемирным банком и его 
кредиторами, К сожалению, приложенные нами усилия до сих пор не принесли никаких 
значительных результатов, и нам необходимо большее понимание наших партнеров для 
достижения экономического подъема в моей стране. Внимания международного 
сообщества заслуживает африканская основа для претворения в жизнь программ 
структурных коррективов, направленных на осуществление экономических перемен и 
подъема, которая была подготовлена Экономической комиссией для Африки и одобрена в 
июле нынешнего года встречей на высшем уровне ОАЕ, 

Не вызывает никакого сомнения тот факт, что ухудшение окружающей среда требует 
усиленного мезвдународного сотрудничества. Эта организация представляет собой 
идеальную основу для совместных действий и координации усилий в этой области. 
Однако следует отметить, что тенденция рассматривать ухудшение окружающей среда как 
изолированное явление не учитывает определенных аспектов данной проблемы. Вопрос 
охраны окружакщей среда, с нашей точки зрения, является частью процесса самого 
развития. Именно исходя из этого в Конго было создано целое правительственное 
учреждение, занимающееся экологическими проблемами. Этот департамент разрабатывает 
и осуществляет национальную политику охраны окружающей среда. Каждый год 6 марта 
Конго отмечает День дерева как символ политики восстановления лесов - политики, 
которая проводится специализированными подразделениями в чрезвычайно широких 
масштабах. 

Это обязывает развитые страны, основная ответственность которых за загрязнение 
окружающей среда уже признана, прийти на помощь развивающимся странам в их усилиях 
сохранить окружающую среду посредством предоставления дополнительных финансовых 
ресурсов и передачи соответствующих и экологически чистых технологий. 

Мы приближаемся к концу нынешнего десятилетия - десятилетия разочарований для 
развивающихся стран, но тем не менее открывающего весьма многообещающие 
перспективы. Поэтому, когда мы обращаем свой взгляд в будущее, давайте хранить 
твердую надезеду на то, что по примеру политических отношений в экономической сфере 
конфронтация также уступит место диалогу мезвду богатыми и бедными, конструктивному 
диалогу, направленному на создание нового, более справедливого и более 
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равноправного порядка. Стремясь к этому, Организация Объединенных Наций должна 
пройти на своем пути несколько важных вех, включая следующие: намеченную на апрель 
1990 года специальную сессию Генеральной Ассамблеи, посвященную международному 
экономическому сотрудничеству и, в частности, оживлению экономического роста и 
развития развивающихся стран - чрезвычайно важную сессию, поскольку она займется 
рассмотрением проблем, имеющих огромное значение для мировой экономики; 
осуществление Мезедународной стратегии на четвертое десятилетие развития Организации 
Объединенных Наций (1991-2000 года), переломное десятилетие, в ходе которого должно 
быть обеспечено то, чтобы человечество подошло к порогу следующего тысячелетия 
преисполненное духа активной солидарности и сотрудничества на благо лучшего мира. 

Однако построение такого мира требует удовлетворения основных потребностей 
населения. Мезедународное сообщество посредством этой всемирной Организации долзкно 
найти окончательное решение этой проблемы, основывающееся на договоре об истинной 
солидарности мезеду богатыми и бедными, мезеду Севером и Югом. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Я знаю, что Генеральная Ассамблея 
является хозяином своих процедур, однако, я напоминаю, что несколько лет назад 
единогласно было принято решение запретить поздравления после выступлений в зале. В 
своем качестве Председателя я напоминал об этом решении, по крайней мере, дважды. 

Я, хотя и военный, но я не глуп. Поскольку я был министром иностранных дел, я 
знаю, насколько важно чувствовать, что твои коллеги ценят то, что ты только что 
сказал, и об этом говорит то, что они подходят со своими поздравлениями. Итак, я 
буду реалистом и вношу предложение на рассмотрение Ассамблеи. 

В зале Генеральной Ассамблеи расположено шесть секторов рядов, три с левой 
стороны и три - с правой. Я предлагаю, чтобы мы поступали следующим образом: если 
оратор выходит из одного из трех секторов с левой стороны - даже из первого ряда, 
как представители Сингапура, Сьерра-Леоне и Соломоновых Островов - после того, как 
он закончит высту1гпение, пусть он пройдет к левому фойе и возвратится через вход, 
находящийся в конце зала, на свое место. Таким образом, он может видеть 
представителей, которые подходят к нему выразить поздравления и может остановиться 
где-то в левом фойе. Если он выходит из одного из трех правых секторов, он может 
сделать противоположное - остановиться где-то в правом фойе, где представители могут 
выразить ему свои поздравления, а затем пройтись вокруг зала и возвратиться на свое 
место. Это будет маршрут в одну сторону, который не будет беспокоить тех, кто сидит 
в центре зала. Мы должны сделать это из тех соображений, что следующий оратор, 
который имеет право выступать перед внимательной аудиторией в этом зале, делал это в 
спокойной атмосфере. 

Поскольку мы, очевидно, не смогли выполнять наше собственное предьщущее 
решение, давайте исправим положение наилучшим возможным образом. Я повторяю, что я 
считаю, что ораторы имеют право выступать перед аудиторией в спокойной атмосфере. 

Поскольку, по-видимому, нет возражений, я объявляю, что мое предложение 
принимается путем аккламации. 

Я надеюсь, что Ассамблея в этот раз будет придерживаться своего решения. Я 
уверен, что если мы попьггаемся проделать эту процедуру один-два раза, то этой пойдет 
гладко. Я даже попрошу следующего оратора, представителя Анголы, попоробовать эту 
процедуру, когда он завершит свое выступление. 

Г-н ВАН-ДУНЕН (Ангола) (говорит по-португальски) (текст на английском языке 
представлен делегацией): Г-н Председатель, сегодня я имею честь впервые выступить в 
Генеральной Ассамблее, и я хотел бы поздравить Вас как от себя лично, так и от имени 



НЛ/ЛП A/44/PV.21 
77 

(Г-н Ван-Дунен. Ангола) 

Народной Республики Ангола и вьфазить наилучшие пожелания успеха в ходе сорок 
четвертой сессии Ассамблеи. Мы уверены, что Ваши качества и дипломатический опыт в 
значительной степени будут содействовать успеху этой сессии. 

Мы хотели бы также выразить нашу признательность Вашему предшественнику, г-ну 
Данте Капуто, министру иностранных дел Аргентины, который блестяще и дальновидно 
руководил предьщущей сессией Генеральной Ассамблеи, содействуя, как мы все знаем, ее 
успеху. 

Мы вьфажаем наши самые искренние поздравления Генеральному секретарю г-ну 
Пересу де Куэльяру, особенно в связи с его прекрасной работой, проявленной в 
процессе, ведущем к поискам мира и процветания для всего человечества, несмотря на 
все политические, экономические и другие проблемы, с которыми сталкивается 
Организация. 

Прошло всего лишь несколько дней со времени Девятой конференции на высшем 
уровне движения неприсоединившихся стран, которая проходила в духе модернизации. 
Эта конференция состоялась в тот момент, когда в международных отношениях происходят 
позитивные изменения. Это положение приносит нам чувство удовлетворения, поскольку 
сейчас мы можем сказать, что закончился период холодной войны. Сверхдержавы, 
по-видимому, установили мезвду собой отношения, направленные на окончание 
конфронтации и ведущие к постепенному сокращению и уничтожению их соответствующих 
арсеналов, включая ядерное оружие. 

Эти переговоры мезвду основными мировыми державами об ограничении вооружений и 
разоружению должны поощряться и поддерживаться всеми слоями общественности в наших 
странах и во всем мире, поскольку право выбора мезвду войной и миром и во всем мире 
не должно бьггь ограничено одной страной или небольшой группой стран. 

Мир является наследием всего человечества, которое должно действовать единым 
фронтом, чтобы сохранить его. Мир является неделимым и необходимым условием для 
развития и обеспечения счастья и процветания всех народов. Мир, стабильность и 
безопасность неразделимы, и поскольку мы живем во взаимозависимом мире, необходима 
активная приверженность всех стран для решения мировых проблем. 
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Результаты, достигнутые на переговорах в Рейкьявике, открыли важные перспективы 
для мира для всех народов во всем мире и подчеркнули и без того сильную тенденцию в 
направлении ослабления напряженности в международных отношениях и использования 
диалога и переговоров в качестве средства для урегулирования разногласий, ликвидации 
конфликтов и тех очагов напряженности, которые существуют во многих частях земного 
шара. 

Эта новая тенденция побудила народы Африки начать мужественную борьбу за 
ликвидацию последних остатков колониализма и расизма. Осознавая эту реальность, 
южноафриканский режим, поддерживаемый некоторыми западными державами, осуществляет 
вооруженную агрессию и акты саботажа, соединяя прямые акции с участием наемников и 
марионеточных групп против стран в регионе с двойной целью воспрепятствовать борьбе 
народов Намибии и Южной Африки под руководством Народной организации Юго-Западной 
Африки (СВАПО) и Африканского национального конгресса (АПК), соответственно, их 
единственных и законных представителей, и дестабилизировать суверенные африканские 
страны на юге континента для того, чтобы способствовать подрывным действиям и 
создавать условия для навязывания неоколониальных правительств, подчиняккцихся воле 
западных государств. 

Народная Республика Ангола, как страна любой ценой стремящаяся одержать победу 
в борьбе против недостаточного развития, для того чтобы улучшить социальные условия 
и уровень жизни своего народа, не может изолировать себя от политического контекста 
этого региона. Наш вклад в решение проблем, которые влияют на южный регион нашего 
континента, предоставляется в контексте прифронтовых стран, которым наша страна 
оказывает значительную поддержку в политических и дипломатических акциях, 
предпринимаемьк для отыскания справедливого решения проблемы деколонизации Намибии и 
ликвидации зловещей системы апартеида. В связи с такой позицией Ангола является 
жертвой постоянной вооруженной агрессии. 
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В этой созданной южноафриканскими агрессорами обстановке крайне жестокого 
вооруженного насилия ангольцы совершили замечательные подвиги, такие, как 
победоносные битвы при Квито-Кванавале, при Чипе, Калуэке и Руакане, которые 
останутся в нашей памяти как славные страницы истории нашего сопротивления 
агрессору. В этой тяжелой борьбе ангольский народ всегда мог рассчитывать на 
активную помощь со стороны Кубы, а также на поддержку со стороны международного 
сообщества, которым мы выражаем в этой связи свою исключительную признательность. 

Правительство Народной Республики Ангола доказало свою добросовестность и 
гибкость при поиске средств урегулирования конфликта внутри страны. В духе 
конструктивизма и недвусмысленно демонстрируя свою миролюбивую политику, 22 июня 
этого года представители правительства Анголы в присутствии 18 глав африканских 
государств в ходе встречи в Гбадолите, Республика Заир, после активных консультаций 
с многочисленными африканскими странами по ряду принципов, включенных в мирный план 
для Анголы, дали свое согласие на прекращение военных действий, которое должно 
вступить в силу 24 июня 1989 года. 

Президент Республики Заир проинформировал нас о том, что он установил контакты 
с Савимби и УНИТА и что они согласились с принципами урегулирования внутренней 
проблемы в Анголе. Это следующие принципы: во-первых, прекращение вмешательства 
извне во внутренние дела Народной Республики Ангола; во-вторьк, прекращение военных 
действий во всех частях национальной территории и в том числе в районе бенгельской 
железной дороги, которая будет считаться зоной мира и, соответственно, будет 
использоваться только в мирньк целях; в-третьих, соблюдение положений 
конституционного законодательства и других основополагающих законов; в-четвертьк, 
включение сторонников УНИТА в государственную структуру и в другие учреждения в 
соответствии с их личными способностями; и, в-пятьк, согласие на временный 
добровольный уход Джонаса Савимби с ангольской политической сцены. 

К сожалению, после встречи в верхах в Гбадолите устойчивого позитивного 
развития событий не наблюдалось, не наблюдалось по той причине, что повстанцы УНИТА 
не прекратили совершать террористические акты, делать враждебные заявления и вести 
пропаганду против законного правительства Анголы. Кроме того, их традиционные 
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союзники не прекратили своего вмешательства во внутренние дела Народной Республики 
Ангола. Следует помнить о том, что мы имеем дело с мирным процессом, осуществлению 
которого не способствуют поставки оружия и увеличение объемов помощи, 
предоставляемой Джонасу Савимби. 

Тот факт, что некоторые группы ангольцев используются для достижения целей 
режима Претории в агрессивной войне против Анголы, свидетельствует о том, что война, 
которая ведется против нашей страны, имеет внешние причины. Поэтому мы выражаем 
сожаление по поводу того, что, несмотря на все обязательства, добровольно принятые 
на себя Анголой и не только в рамках платформы всеобъемлющих переговоров от 
17 ноября 1984 года, но и в рамках Женевского протокола от 5 августа 1988 года, а 
также двустороннего соглашения мевду Анголой и Кубой от 22 декабря 1988 года по 
вопросу о выводе кубинского военного контингента из Народной Республики Ангола, 
повстанцы УНИТА, вопреки достигнутой в Гбадолите договоренности о прекращении огня, 
осуществили многочисленные выпазки и нападения из засады. До конца августа было 
совершено 285 нападений на гразвданское население и воинские подразделения, 
199 нападений из засады, 127 взрывов фугасных и противопехотньк взрывных устройств, 
в результате взрывов мин было выведено из строя 58 бронетранспортеров, было похищено 
6 7 человек, имело место 56 случаев мародерства, погибли 1226 человек, ранены 
2071 человек, пропали без вести 705 человек, ранена одна гражданка Бразилии, убит 
один гражданин Филиппин, разрушено 135 домов, уничтожено 263 автомобиля и украдено 
1107 голов крупного рогатого скота. 

Все это недвусмысленнейшим образом свидетельствует об опасности поведения союза 
УНИТА, который, таким образом, доказал, что он по-прежнему остается 
дестабилизирующим элементом не только применительно к положению внутри Анголы, но и 
ко всему региону в целом. 

Кроме того, правительство Народной Республики Ангола поддержало все те 
инициативы, которые способствовали бы де-факто устранению разногласий и прекращению 
войны в интересах защиты неотъемлемых прав народов на независимость, суверенитет и 
свободный выбор своей политической системы. 

Расистская Южная Африка, которая в нашем регионе выступает в роли жандарма, 
дестабилизирует экономическое положение в "прифронтовых" государствах, и особенно в 
Народной Республике Ангола и в Мозамбике. На достижение этих целей направлены 
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действия, совершаемые бандитами, финансируемыми Южной Африкой, эти действия не имеют 
ничего общего с интересами ангольского народа. По этой причине излюбленными целями 
для нападений этих бандитов являются объекты социально-экономической инфраструктуры 
и деревни с мирным населением, где совершаются самые страшные зверства. 

С учетом той исключительно важной роли, которую играет Организация Объединенных 
Наций, Генеральный секретарь г-н Хавьер Перес де Куэльяр проинформировал 
правительство Анголы, а также правительства других государств-членов о том, как 
развивается положение на юге Африки вообще и в нашей стране в частности. Визиты 
Генерального секретаря в Анголу позволили самому авторитетному представителю данной 
международной Организации лично выяснить масштабы иностранной агрессии, а также 
причины, в силу которых мы бьши вынуждены использовать свое право на самооборону. 

Нам же представилась возможность вновь изложить Генеральному секретарю свою 
позицию по вопросу о причинах возникновения этого опустошившего наш субрегион 
конфликта, а также о том, кто именно несет за это ответственность. Правительство 
нашей страны в рамках уже доказавшей свою состоятельность политики, для которой 
характерны гибкость и уважение к принципам, регулирующим отношения между 
государствами, представило серьезные предложения относительно восстановления мира на 
юге Африки. 

Мы считаем, что как только система апартеида в Южной Африке будет уничтожена, 
наш регион вступит в период мира, который необходим для развития и прогресса народов 
региона, что будет способствовать региональному и международному сотрудничеству, в 
особенности после того, как Намибия обретет независимость, чего, мы надеемся, нам 
удастся добиться в первоначально установленные сроки. 

Правительство Анголы будет неизменно предпринимать максимальные усилия для 
достижения политического урегулирования проблемы апартеида посредством переговоров 
между правительством в Претории, Африканским национальным конгрессом Южной Африки 
(АПК) и другими реальными политическими силами в Южной Африке. 

Положение в Намибии сейчас и в самом деле иное. Начавшееся в апреле этого года 
выполнение резолюции 435 (1978) Совета Безопасности положило начало необратимому 
процессу. Мы надеемся, что этот процесс позволит положить конец последнему оплоту 
колониализма на африканском континенте, несмотря на то, что формирования "Куфут", 
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включенные в состав полицейских сил Юго-Западной Африки и продолжающие заниматься 
прежней деятельностью, особенно на севере Намибии, по-прежнему совершают акты 
запугивания в отношении активных сторонников и сочувствующих Народной организации 
Юго-Западной Африки (СВАПО). Совместно с демобилизованными военнослужащими из 
состава бывших территориальных войск - территориальных сил Юго-Западной Африки - и 
особенно при участии 54, 101, 201 и 202-го батальонов, размещенных вдоль 
ангольско-намибийской границы и поддерживающих тесные связи с УНИТА, что является 
грубым нарушением трехстороннего соглашения, "Кофут" по-прежнему применяет тактику 
противоповстанческой борьбы, а также тактику дестабилизации положения на юге Анголы. 

Народная Республика Ангола вновь заявляет о том, что она целиком и полностью 
привержена соблюдению Нью-йоркских соглашений и будет соблюдать их до тех пор, пока 
аналогичным образом будут поступать и все остальные стороны, до тех пор, пока 
предпринимаемые для обеспечения перехода Намибии от колониализма к независимости 
усилия будут осуществляться в обстановке стабильности и на справедливой основе. Мы 
хотели бы в этой связи отметить, что в соответствии с Нью-йоркскими соглашениями по 
вопросу об установлении мира на юго-западе Африки уже имело место возвращение более 
22 600 кубинских интернационалистов к себе на родину, с одной стороны, и что бойцы 
СВАПО, в соответствии с договоренностями, в настоящее время размещаются к северу от 
16-й параллели и находятся под контролем представителя Организации Объединенных 
Наций в Анголе, с другой. 
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Усилия, предпринимаемые Генеральным секретарем в поисках справедливого 
урегулирования путем переговоров конфликта в Западной Сахаре, снискали ему 
признательность ангольского правительства. Мы надеемся на то, что контакты, 
осуществляемые между Его Величеством королем Марокко Хасаном П и Фронтом ПОЛИСАРИО, 
будут продолжены и сделают возможным осуществление принятых по этому вопросу 
резолюций Организации Объединенньк Наций и Организации африканского единства. 

Не менее важное значение для народа и правительства Анголы имеет и судьба 
народа Маубере в течение 14 лет ведущего борьбу против иноземной оккупации своей 
территории. Мы вновь подтверждаем высокую оценку позици, занятой правительством 
Португалии, являющейся управляющей властью в территории, и призываем Генерального 
секретаря не щадить усилий в поисках справедливого и прочного урегулирования, 
основанного на учете законньк чаяний народа территории и соответствующих резолюций 
Организации Объединенньк Наций. 

Мы должны приветствовать усилия, предпринимаемые корейским народом во имя 
воссоединения своей страны, которое должно бьггь осуществлено без иностранного 
вмешательства и на базе проведения диалога и консультаций мезеду Югом и Севером, а 
также в соответствии с принципами, заложенными в Совместном заявлении Севера и Юга 
от 4 июля 1972 го/^а. 

Мы приветствуем позитивные шаги в направлении урегулирования положения в 
Кампучии, нашедшие свое отражение в предпринятом Социалистической Республикой 
Вьетнам выводе ее войск, расположенньк в этой стране. 

Вслед за подписанием в апреле 1988 года Женевских соглашений по Афганистану мы 
обратились к подписавшим соглашения сторонам с призывом к выполнению взятьк ими на 
себя обязательств и созданию атмосферы мира, безопасности и стабильности в 
Юго-Восточной Азии. 

Мы призываем государства Центральной Америки продолжать следовать по избранному 
ими пути достижения политических решений через переговоры. Мы уверены в том, что 
мирные соглашения, недавно подписанные в Гондурасе, станут важным вкладом в 
осуществление договора Эскипулас-П. 

Мы подтверзедаем нашу горячую солидарность с героическим палестинским народом, 
развернувшим под знаменами Организации освобозедения Палестины упорную борьбу за 
освобозедеиие своей территории и создание независимого государства, охватывающего всю 
территорию Палестины, включая и Иерусалим. 
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Мы поддерживаем усилия трехстороннего комитета, созданного Лигой арабских 
государств в целях поиска возмомсностей политического урегулирования 
братоубийственного конфликта в Ливане на путях переговоров. 

Мы уверены, что будут предприняты необходимые шаги, которые позволят 
восстановить мир во всех регионах планеты, где сохраняется состояние войны, и 
обеспечат такие условия, при которых уважение права народов и государств на свободу 
и независимость выведет всех на общую дорогу экономического и социального развития. 

Говоря о роли Организации Объединенных Наций, нельзя не упомянуть о чрезвычайно 
положительном вкладе в общее дело со стороны неприсоединившихся стран и их движения, 
оказавшего огромное влияние на принятие шагов, направленных на прекращение гонки 
вооружений, сокращение запасов ядерного и обычного оружия и постепенное снижение 
напряженности в очагах региональных конфликтов. 

Мы подошли к завершению еще одного десятилетия, отмеченного, к сожалению, 
глубоким застоем в экономическом развитии наших стран. Экономическое положение 
некоторых стран стало даже хуже, чем оно было 20 лет назад. Со времени вступления в 
силу в июне этого года Соглашения об учрезвдении Конференции Организации Объединенных 
Наций по торговле и развитию Общего фонда для сырьевых товаров уже были достигнуты 
некоторые успехи. И хотя эти успехи недостаточно значимы для того, чтобы развеять 
мрачную тень достигнутых низких результатов, они воодушевляют нас на ведение 
длительной, упорной борьбы за установление нового мезедународного экономического 
порядка. 

Именно поэтому мы хотели бы подтвердить нашу полную приверженность созыву в 
апреле будущего года специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
мезедународному экономическому сотрудничеству, в частности оживлению экономического 
роста и развитию; эта сессия несомненно явится важным шагом на пути к принятию 
новой международной стратегии развития, на более ощутимые результаты которой по 
сравнению с предьщущими стратегиями мы все надеемся. 

Вновь возвращаясь к нынешнему экономическому положению в наших странах, мы 
вьшуждены выразить глубокую озабоченность в связи с усугублением проблем с которыми 
столкнулась мезедународная финансовая система, и последствиями такого усугубления для 
и без того ослабленных хозяйственных систем наших стран. Огромные займы, 
сопровозедающиеся высокими процентными ставками по ним и беспрецедентным падением 
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цен на товары широкого потребления, еще более обострили проблему внешней 
задолженности развивающихся стран - проблему, поставившую эти страны в абсурдное 
положение, при котором им сегодня приходится выплачивать развитым странам и 
меадународным финансовым учревдениям по процентам в счет погашения займов большие 
суммы, чем они сами получают по займам. Я считаю, что нельзя допустить сохранение 
подобной ситуации, поскольку это угрожает нашему существованию как государств в 
социальном, экономическом и даже политическом планах. Поэтому мы считаем проведение 
мехадународной конференции по рассмотрению финансовых и валютных вопросов 
своевременным и остро необходимым для решения этой жизненно важной проблемы. 

На недавно прошедшей в Белграде последней конференции глав государств и 
правительств неприсоединившихся стран было признано, что расширение внутреннего 
сотрудничества между странами Юга имеет важнейшее значение в качестве одного из 
путей снижения остроты нынешнего экономического кризиса - не в качестве альтернативы 
сотрудничеству с Севером, которое также является одной из важнейших задач, а 
вкачестве средства обнаружения иных решений этой проблемы - проблемы, стоящей перед 
всеми и угрожающей существованию каждого. 

Не менее важно уделять сейчас особое внимание и африканскому континенту, где 
бедственное эконом-ческое положение государств достигло беспрецедентных масштабов. 
В результате голода, недоедания, различных эпидемических заболеваний и стихийных 
бедствий всякие попытки добиться развития экономики оказывались бесполезными, причем 
настолько, что из 36 наименее развитых стран мира 26 находятся на африканском 
континенте. 

Мы осутедаем международное сообщество за недостаток решимости, в результате чего 
стало невозможным успешное осуществление Программы Организации Объединенных Наций по 
обеспечению экономического подъема и развития в Африке несмотря на усилия, 
предпринятые африканскими странами, иногда за счет огромньк жертв в социальной 
сфере. Действие этих факторов было усугублено огромными размерами внешней 
задолженности, которую имеют на сегодня страны континента, - задолженностью, которая 
уже сейчас превьш1ает астрономическую цифру в 230 млрд. долл. США и вьшуждает 
большинство африканских стран тратить на обслуживание долга суммы, непозволительные 
с точки зрения потребностей развития этих стран. 
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В последние годы в центре внимания международного сообщества находились такие 
проблемы, как продолжающееся ухудшение состояния окружающей среды, исчезновение 
озонового слоя и являющаяся для нас предметом особой озабоченности практика 
направления в развивающиеся страны токсичных отходов, "экспортируемых" туда 
развитыми странами. Народная Республика Ангола безоговорочно осуждает такие 
негативные действия, несовместимые с существующим на сегодня критическим положением 
в экономическом развитии этих стран. Мы подчеркиваем важность, и даже более того -
настоятельную необходимость созыва второй конференции по вопросам окружающей среды и 
развития, поскольку мы считаем, что ее проведение предоставит в наше распоряжение 
прекрасную возможность совместно заняться решением этих вопросов. 

Народная Республика Ангола, расположенная на юге африканского континента, не 
может, к сожалению, избежать влияния последствий критической ситуации в области 
экономики, сложившейся на этом континенте. Недавно Народная Республика Ангола 
вступила в Меядународный валютный фонд на правах полноправного члена этой важной 
международной финансовой организации. Мы хотели бы воспользоваться предоставившейся 
возможностью для того, чтобы выразить нашу признательность всем странам, 
способствовавшим своим вкладом нашему вступлению в ряды членов этой организации. Мы 
не отрицаем важности членства в Международном валютном фонде, в особенности в свете 
того, что с ним связано успешное осуществление программы восстановления 
экономической и финансовой системы в нашей стране, чем Народная Республика Ангола 
занимается уже на протяжении нескольких лет. 
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В программе по подъему экономики нашей страны приоритетное внимание уделяется 
пересмотру внешней задолженности, которая составляет 4,966 млн. долл. США и 
изменению сроков погашения задолженности, с тем чтобы восстановить финансовые 
экспортные поступления и иметь возможность привести огромные объемы торговли в 
соответствие с внутренним потреблением и предполагаемыми инвестициями. 

В программе также уделяется внимание привлечению иностранных инвестиций, 
которые будут направлены прежде всего на развитие экспорта, а не импорта с целью 
восстановления производства и повьш1ения заработной платы и увеличения товаров 
широкого потребления. Народная Республика Ангола - страна с огромным экономическим 
потенциалом, и мы верим, что мы можем добиться дальнейших успехов в этих областях и 
в проведении курса на улучшение условий жизни нашего народа. 

В заключение мы хотели бы воспользоваться этой возможностью, чтобы призвать 
меадународное сообщество расширить свою поддержку и материальную помощь программам, 
осуществляемым Народной Республикой Анголой с целью ликвидации последствий войны, 
которые все еще ощущаются в нашей стране, и преодоления ущерба, который превьшгает 
12 млрд. долл. Чрезвычайная ситуация в Народной Республике Ангола еще более 
усугубляется засухой в ее кжньк районах и наводнениями - в северных. 

В этой связи 22 сентября в Анголе была проведена конференция по чрезвычайной 
ситуации, позитивные результаты которой явятся символическим вкладом в уменьшение 
трудностей, охвативших государственное здравоохранение и сельское хозяйство, которые 
в максимальной степени нуждаются в дополнительной помощи. 

Г-н Председатель, позвольте мне вновь выразить Вам наши самые лучшие пожелания 
успехов в руководстве работой сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи и 
заверить Вас в том, что Вы можете рассчитывать на сотрудничество ангольской 
делегации в любое необходимое время. 

Г-н УПАДХАЙЯ (Непал) (говорит по-английски): Г-н Председатель, я имею честь 
передать Вам, и через Вас всем собравшимся здесь представителям, приветствие моего 
августейшего монарха, Его Величества короля Бирендры Вира Бикрама Шах Девы и его 
самые искренние пожелания успеха сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. 

Дня меня большая честь передать Вам от имени делегации Непала и от себя лично 
наши искренние поздравления в связи избранием на пост Председателя сорок четвертой 
сессии Генеральной Ассамблеи. Сложные вопросы нашей повестки дня требуют проявления 
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качеств руководителя, дипломатических способностей и опыта, столь блистательно 
проявленных Вами. Ваше единодушное избрание также свидетельствует о важной роли, 
которую Ваша страна, Нигерия, продолжает играть в деле содействия международному 
взаимопониманию, сотрудничеству и миру. Моя делегация надеется, что работа сесссии 
под Вашим руководством увенчается успехом. 

Позвольте МНС также вьфазить нашу глубокую признательность Вашему 
предшественнику г-ну Данте Капуто, Аргентинская Республика, за умелое и прекрасное 
руководство работой предьщущей сессии Генеральной Ассамблеи. Он более чем оправдал 
доверие, возложенное на него международным сообществом. 

Хотя положение Организации Объединенных Наций еще не стало полностью 
благополучным, тем не менее многое сделано по сравнению с периодом, когда проблемы 
платежеспособности и жизнеспособности поставили нашу Организацию перед серьезным 
кризисом всего несколько лет назад. Восстановление доверия к Организации как к 
незаменимому инструменту урегулирования международных отношений и международных 
проблем является важным достижением и подлинной данью уважения терпеливой дипломатии 
Генерального секретаря, г-на Хавьера Переса де Куэльяра. Он заслуживает нашей 
признательности и поддержки. 

Нынешняя сессия Генеральной Ассамблеи происходит на фоне далеко идущих 
изменений, происходящих на международной арене. Самым благоприятным из них является 
заметное потепление климата холодной войны. Генеральный секретарь справедливо 
подчеркивал в одном из своих предьщущих докладов, что стабильные отношения между 
самыми могущественными государствами необходимы для создания условий, в которьк бы 
высокие идеалы Организа1(ии Объединенных Наций могли бы быть осуществлены на благо 
всех. Начало установлению этих стабильных отношений уже явно положено. В условиях 
снижения напряженности в отношениях Восток-Занад Организация Объединенных Наций 
стала получать поддержку из многих могущественньк кругов, что дало возможность 
превратить эту Организацию в эффективный инструмент по поддержанию международного 
мира и безопасности. 

Вывод советских войск из Афганистана, прекращение войны в районе Залива, 
выполнение iinana предоставления независимости Намибии и недавние события в Кампучии 
и Центральной Америке - это лишь несколько конкретных примеров того, чего может 
добиться Организация Объедине1гпых Наций при условии полного сотрудничества со 
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стороны государств-членов. Однако поскольку перспективы необратимого прогресса в 
этих и других направлениях являются в лучшем случае хрупкими, Организация призвана 
постоянно проявлять решимость и бдительность. 

Сейчас, когда международное сообщество готовится вступить в двадцать первьш 
век, отрадно отметить, что диаметрально противоположные разделяющие народы позиции 
сближаются и что многие известные вчерашние предубеждения исчезают. К сожеланию, 
нет гарантий того, что динамика международной ситуации, которая способствует 
изменению подхода к ведению международных дел в соответствии с принципами Устава, 
необратима. Фактически, насколько мы понимаем, изменяющаяся нынешняя международная 
ситуация может привести к возникновению новых видов угроз международному миру и 
безопасности. В условиях ослабления соперничества между сверхдержавами и быстрого 
сокращения областей конфронтации сверадержав, мы считаем, что существует скрыгая 
опасность возникновения авантюристических сил, стремящихся заполнить созданный таким 
образом вакуум. Мы также исходим из той предпосылки, что неопределенность, 
созданная быстро приближающейся ликвидацией холодной войны, в значительной степени 
повысила важность соблюдения важнейшего принципа невмешательства. 

В этом контексте я хотел бы напомнить мрачную оценку судьбы слаборазвитых и 
малых государств, которая была дана Его Величеством королем Бирендрой на недавно 
завершившейся в Белграде девятой встрече на высшем уровне стран движения 
неприсоединения. Его Величество сказал: 

"Фактически малые и самые слабые из нас государства даже в наше время все 
еще подвержены не только недостаточному развитию, но и также угрозе их 
безопасности и стабильности. Они подвержены многим силам, не поддающимся их 
контролю, будь то наступление средств массовой коммуникации или угроза 
дипломатии канонерок. В то время, как сильные государства преследуют цели 
достижения своего экономического, технологического и военного превосходства, 
слабые и уязвимые страны должны постоянно бороться за фактическое выживание. 
Поэтому мы считаем необходимым усльш1ать их голоса, сохранить их самобытность и 
обеспечить их выживание"*. 

* Г-н Херст (Антигуа и Барбуда), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя. 
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Позвольте мне напомнить, что Непал всегда выступал против допотопной концепции "сфер 
влияния". Он также решительно отвергает вьггекающий из этой устаревшей доктрины 
вывод о том, что безопасность больших и сильных государств важнее безопасности 
слабых. Признавать такую концепцию - это значит не только насмехаться над 
принципами Устава ООН, но и навлечь на мир Армагеддон, который до настоящего времени 
этому международному органу удавалось успешно предотвратить. 
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Поэтому Непал будет поддерживать любые согласованные действия Организации 
Объединенных Наций по углубленному рассмотрению практических путей, в условиях 
которых существующие механизмы Организации Объединенных Наций могли бы 
использоваться более эффективно в соответствии с требованиями, вызванными 
существованием менее напряженной, но и непредсказуемой мезедународной ситуации. Мы 
приветствуем инициативу Мальдивских островов о дополнительном включении в повестку 
дня Генеральной Ассамблеи пункта о защите и безопасности мальк государств. МЫ 
изучили с большим интересом их предложение по укреплению безопасности малых 
государств на основе, помимо прочего, разработки механизма в рамках Организации 
Объединенньк Наций, который бы мог быстро реагировать в случае возникновения угрозы 
безопасности мальк государств. 

В этой связи я хочу напомнить о предложении Его Величества короля Бирендры об 
объявлении Непала зоной мира. Я рад сообщить, что это предложение получило 
поддержку со стороны 110 государств - членов этой Организации, и я вновь выражаю в 
связи с этим нашу глубокую признательность. Мы уже давно придерживались мнения, 
согласно которому предложение об объявлении Непала зоной мира, которое является 
естественным результатом нашей политики твердой приверженности принципам Устава 
Организации Объединенньк Наций и движения неприсоединения, могло бы служить полезным 
дополнением к существущему своду мер по укреплению доверия. Мы считаем, что 
предложение Непала будет рассматриваться международным сообществом в качестве 
практического примера того, каким образом малые государства могут поддерживать свою 
безопасность и в то же время мобилизовывать всю свою энергию и ограниченные ресурсы 
на масштабные проблемы развития. 

Необходимость в существовании Организации Объединенньк Наций была наиболее 
убедительно продемонстрирована, когда пришлось решать проблемы, не знающие 
международньк границ. Охрана окружающей среды и, в частности, растущие признаки 
глобальньк климатических изменений, являются одними из таких проблем, которые 
требуют принятия нами срочньк мер. Непал всегда был активным сторонником инициатив, 
связанньк с сохранением природной окружающей человека среды, и стремится к участию 
на высоком уровне в планируемой на 1992 год конференции Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде и развитию. 
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Я хотел бы воспользоваться этой возможностью и привлечь внимание мезедународного 
сообщества к особым экологическим проблемам моей страны, которая не имеет выхода к 
морю и в значительной степени является горной страной. Как делегация Непала 
подчеркивала в своих выступлениях на Генеральной Ассамблее год за годом, существует 
настоятельная необходимость решения серьезных проблем деградации окружающей среды в 
районе у подножья Гималаев, начиная с кампании по лесовосстановлению на надлежащем 
уровне, с целью поддержания наших решительных, но вьшузеденно ограниченных действий. 
Такой проект, как мы считаем, мог бы не только способствовать контролю за 
практически непланируемым ежегодным экспортом, согласно оценкам, 250 кубических 
метров ценного пахотного слоя почвы из Непала в Бенгальский залив, но также в 
значительной степени помощи в предотвращении трагических ежегодных явлений -
наводнений, опустошений и различных бедствий в густонаселенных равнинах Инда и Ганга 
в Индии и Бангладеш, расположенньк ниже по течению от Непала. Я должен добавить, 
что такие программы международной помощи с целью поддержания зеленого покрытия 
нижних склонов Гималаев, в настоящее время в значительной степени оголенных, могли 
бы также самым благоприятным образом воздействовать на сохранение традиционных 
климатических рамок щедрых муссонных дождей, идущих по три-четыре месяца каждый год, 
которые поддерживают жизнь сотен миллионов людей в нашем регионе. 

Первые явные признаки климатических изменений и опустынивания уже начали 
появляться в районе у подножья Гималаев, сопровозедаясь возрастающей оголенностью 
лесных покровов, и мы верим, что лишь тщательно разработанные и адекватные 
фундированные усилия по лесовосстановлению могут предотвратить масштабные 
климатические изменения, включая рамки и количество дозедевых осадков, которые столь 
зловещим образом вырисовываются на горизонте. 

Именно в свете этой тревозкной ситуации я должен проинформировать Ассамблею о 
том, что начиная с 23 марта этого года мы были вынузедены вырубать наши продолжающие 
оскудевать леса. Непал, лишенный своих собственньк горючих ископаемьк и зависимый от 
других в плане импорта газолина и нефтяных продуктов для удовлетворения своих 
энергетических потребностей, не имеет иного выхода. Мы не знаем, что останется от 
наших когда-то огромных лесов при тревожной отметке вырубки в 240 гектаров в день 
для удовлетворения потребностей в древесном топливе. 
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Другой, еще более дорогостоящей задачей, направленной на прекращение вырубки 
деревьев для удовлетворения энергетических нужд увеличивающегося населения Непала, 
является эксплуатация наших богатых водных ресурсов для производства энергии. Если 
необходимая международная помощь будет предоставлена, она могла бы не только 
привести к исчезновению потребностей Непала в древесном топливе и импорте нефтяных 
продуктов, но и позволила бы экспортировать не вызывающие загрязнения энергетические 
ресурсы, Я хотел бы напомнить о предложении Его Величества короля Бирендры 
197 7 года, в котором говорилось о готовности Непала сотрудничать с другими странами 
нашего региона в осуществлении совместных усилий по эксплуатации наших гидроресурсов 
во имя общего благосостояния наших народов. 

Две опасности - климатические изменения, вызванные человеческой деятельностью, 
и серьезная деградация окружающей среды у подножия непальских Гималаев -
нарасторжимо связаны друг с другом в нашем случае ввиду географического положения 
Непала как не имеющей выхода к морю страны. Отсутствие суверенного доступа к морю и 
его использованию, усугубленное отдаленностью от заморских рынков и в целом скудными 
транспортными средствами, приводит к немалым фрахтовым издержкам, увеличению времени 
на транспортные перевозки и дополнительному риску в плане транспортировки. В целом, 
они могут серьезным образом повлиять на проблему выживания этих стран, особенно если 
действия, предпринятые транзитными странами, приведут к отказу или изменению сроков 
неограниченного транзита товаров и услуг таких стран. 

Именно поэтому Непал всегда выступал в поддержку позиции развивающихся стран, 
не имеющих выхода к морю, на этом и других международных форумах. В частности, 
Непал всегда был сторонником безоговорочного признания международным сообществом 
неотъемлемого права не имеющих выхода к морю стран иметь свободный доступ к морю и 
свободу транзита морем, как это и было признано в различных международных 
документах, включая Конвенцию Организации Объединенных Наций по морскому праву. Мы 
будем также и впредь отстаивать свою позицию и действовать не только с целью 
обеспечения прав свободного транзита для не имеющих выхода к морю стран, но также с 
целью достижения договоренностей, которые позволили бы этой обездоленной категории 
суверенных государств-членов пользоваться наравне с другими благами моря, как к 
этому красноречиво призывал на днях Его Превосходительство генерал Андрее Родригес, 
Президент Республики Парагвай. 



ЖК/лф A/44/PV.21 
99-100 

(Г-н Упадхайя. Непал) 

Двадцатое столетие войдет в историю как столетие, связанное с огромными 
человеческими потерями в ходе конфликтов, а также с достижением прогресса в области 
производства и технологии. При нынешнем уровне технических и научных достижений 
весь спектр голода, нищеты и отсталости мог бы бьггь исключен из жизни всего 
человечества. Поскольку это столетие войн и технических чудес подходит к концу, еще 
наблюдается постине горький парадокс, заключающийся в том, что для миллионов людей 
лишения являются в определенном смысле образом жизни. 

С самого начала своей деятельности Организация Объединенных Наций признавала 
неразделимую связь между политической и экономической независимостью. Императивы 
развития развивающихся стран стали ведущими вопросами нашего времени. Более широкое 
понимание глобальной экономической взаимозависимости, несмотря на стратегию 
установления справедливого экономического порядка, остается лишь вьфажением благих 
намерений. Проблема задолженности, однако, является одним из проявлений кризиса, 
который имеет далеко идущие политические последствия. Мы надеемся на то, что 
специальная сессия Генеральной Ассамблеи, которая состоится в будущем году, явится 
возможностью для трезвой оценки сложившейся ситуации и тем самым предоставит основу 
для начала серьезного диалога Север-Юг. 

Превратности мировой экономики затрагивают наиболее ощутимьм образом, и это 
предсказуемо, наименее развитые страны. Цели, содержащиеся в Основной новой 
программе действий на 80-е годы в пользу наименее развитых стран, по-прежнему в 
подавляющем своем большинстве не выполнены. Опыт, приобретенный в результате 
осуществления этой программы, свидетельствует о том, что меры с целью оказания 
поддержки этим странам не могут утверждаться в рамках программ на краткосрочной 
основе. 
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Кроме того, программы структурной перестройки должны соответствовать потребностям 
средне- и долгосрочного развития наименее развитых стран. Вторая Конференция 
Организации Объединенных Наций по наименее развитым странам, намеченная на будущий 
год, предоставит возможность оценить ситуацию и наметить меры сотрудничества в 
рамках международного сообщества, чтобы помочь этим странам встать на путь 
устойчивого роста и развития. 

Теперь я хотел бы перейти к некоторым важным политическим вопросам, стоящим 
перед нами. 

Осуществление плана предоставления независимости Намибии - это одна из 
значительных и эффективньос операций, которые когда-либо предпринимались 
Организацией Объединенных Наций. Мы восхищаемся решительностью Генерального 
секретаря твердо придерживаться порученного ему мандата и скрупулезно выполнять 
его. С особым одобрением мы отмечаем его решимость, которая обеспечила, что 
процесс регистрации избирателей, проекты избирательных законов и законов, 
касающихся полномочий Конституционной ассамблеи, находятся в соответствии с 
принципами Организации Объединенных Наций и таким образом обеспечат народу Намибии 
участие в свободных и справедливых выборах под наблюдением и контролем Организации 
Объединенных Наций, без запугивания, угрозы и вмешательства. 

Непал также привержен идее ликвидации повсеместно осуждаемой системы апартеида 
в Южной Африке. Мы приветствуем смелых борцов за свободу в Южной Африке, которые 
отказались идти на компромисс в своей борьбе за равенство и справедливость и 
создание многорасового демократического общества в Южной Африке. Кы вновь 
обращаемся с призывом ввести обязательные санкции по Главе V I I Устава, для того 
чтобы еще больше изолировать Южную Африку, и призываем к немедленному и 
безоговорочному освобождению всех политических заключенных, включая Нельсона 
Манделу, и снятию всех ограничений на деятельность Африканского национального 
конгресса и Панафриканского конгресса. 

Моя делегация искренне надеется, что заинтересованные стороны по-прежнему 
будут сотрудничать с Генеральным секретарем и Председателем Организации 
африканского единства, с тем чтобы довести до удовлетворительного конца 14-летний 
спор по Западной Сахаре. 
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Нас обнадеживает оптимизм Генерального секретаря в отношении перспективы 
решения кипрского вопроса. Моя делегация вновь выражает свою поддержку добрым 
услугам Генерального секретаря в поиске решения, которое обеспечивало бы 
территориальную целостность, независимость и статус неприсоединения Кипра. 

На Ближнем Востоке продолжающееся восстание палестинского народа на 
территориях, оккупированных Израилем с 196 7 года, несмотря на грубые усилия 
подавить его, подчеркнуло необходимость активизировать усилия, направленные на 
достижение урегулирования путем переговоров, которое бы соответствовало законным и 
справедливым потребностям двух народов: национальному самоопределению 
палестинского народа и безопасности Израиля. В этой связи моя делегация вновь 
выражает свою поддержку идее созыва международной конференции по Ближнему Востоку 
под эгидой Организации Объединенных Наций. 

У нас вызывает глубокую озабоченность ухудшение положения в Ливане, где в 
настоящее время достигнуто хрупкое соглашение о прекращении огня. Как участник 
Временных сил Организации Объединенных Наций в Ливане Непал привержен идее 
единства, суверенитета, территориальной целостности и независимости Ливана. Мы 
также поддерживаем продолжающиеся усилия Лиги арабских государств, направленные на 
прекращение этого трагического братоубийства в Ливане. 

Прекращение огня в войне между Исламской Республикой Иран и Ираком положило 
конец гибели большого числа людей и огромным разрушениям материальных ценностей. 
Регион, однако, по-прежнему переживает напряженность из-за отсутствия прогресса в 
переговорах. Я хочу вновь выразить полную поддержку моей делегации неустанным 
усилиям Генерального секретаря, направленным на обеспечение полного выполнения 
резолюции Совета Безопасности 598 (1987), которая остается единственной 
общепринятой основой для обеспечения справедливого и прочного мира в этом регионе. 

Мы приветствовали вывод советских войск из Афганистана в соответствии с 
Женевскими соглашениями. Эти соглашения являются важным шагом, однако, согласие 
между самими афганцами является принципиально важным для урегулирования этой 
проблемы. Добросовестное выполнение Женевских соглашений всеми заинтересованными 
сторонами вместе с полным выполнением положений резолюции Генеральной Ассамблеи 
43/20 облегчит такой диалог и создаст условия для афганского народа осуществить 
свое право на самоопределение, и даст возможность беженцам вернуться к себе на 
родину в условиях безопасности, почета и мира. 
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Неофициальные встречи в Джакарте положили начало позитивным событиям в 
отношении положения в Кампучии. Приветствуя решение Вьетнама вывести свои войска 
из Кампучии, мы в то же время хотим подчеркнуть необходимость мезедународного 
контроля за таким выводом, а также необходимость достижения договоренности по 
созданию временной четырехсторонней власти и по вопросу о вьетншских поселенцах. 

Непал по-прежнему поддерживает стремление корейского народа к национальному 
единству и примирению путем прямых и мирных переговоров кежру двумя сторонами без 
вмешательства извне. Поскольку прогресс достижения этой достойной похвалы цели 
остается, к сожалению, иллюзорным и в соответствии с принципом универсальности 
Организации Объединенных Наций, моя делегация может поддержать любой шаг в деле 
принятия двух корейских государств в меяадународную организацию: либо после их 
воссоединения в одно государство или до того - любого из этих государств, которое 
пожелает войти в Организацию. 

Мы поддерживаем соглашение, достигнутое недавно странами Центральной Америки, 
в плане осуществления целей, изложенных в соглашении Эскипулас-П, и прогресс 
создания Мезедународной комиссии поддержки и контроля в этой связи. 

Улучшение двусторонних отношений нежду Соединенными Штатами и Советским 
Союзом, нашедшее свое выражение в Договоре о сокращении ракет средней и меньшей 
дальности - Договор по РСМД - несомненно породило надеязды на существенный прогресс 
в области разоружения. Непал считает, что очень важно использовать то, что уже 
достигнуто, для того чтобы решительно продвигаться вперед по пути значительных 
сокращений стратегических арсеналов двух сверхдержав. Резкое обращение вспять 
горизонтального распространения ядерного орузкия самым полоэкительным образом 
скажется на усилиях по укреплению режима нераспространения. Вместе со 
значительными сокращениями стратегических ядерных вооружений необходимо решительно 
добиваться и целей всеобъемлющего запрещения всех испытаний ядерного оружия. Мы, 
таким образом, поддержали идею созыва совещания участников Договора о частичном 
запрещении испытаний, с тем чтобы внести в него поправки и распространить его на 
все испытания ядерного оружия. Усилия по скорейшему заключению договора о 
всеобъемлющем запрещении химического оружия получили новый стимул после Парижской 
конференции, проведенной в январе этого года. Все большее совершенствование 
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обычных вооружений и растущая международная торговля таким оружием придает еще 
большую актуальность вопросу разоружения в этой области. Мы приветствуем шаги, 
ведущие к значительным сокращениям обычных вооружений и вооруженных сил в Европе, и 
призываем к тому, чтобы цели обычного разоружения строго соблюдались на 
региональном и субрегиональном уровнях в других частях мира. 

Как отмечал Генеральный секретарь в своем ежегодном докладе, распространение 
ноу-хау не только в области ядерного оружия, но также химического оружия и ракетной 
технологии, привнесло новый и потенциально дестабилизирующий фактор. Если 
мезедународное сообщество не будет проявлять бдительность, такие события вполне 
могут перечеркнуть любые возможные достижения с помощью соглашений великих держав 
по разоружению. 

Парадоксально, что, в то время как политический климат в Организации 
Объединенных Наций постоянно улучшается. Организация по-прежнему перезкивает 
финансовый кризис. Такой кризис препятствует планированию надезкной долгосрочной 
стратегии мира. Возродившаяся вера в мировую Организацию породила новые требования 
к операциям по поддержанию мира. Планирование и начало этих операций, как отмечал 
Генеральный секретарь в своем докладе, поглотило практически все людские и 
финансовые ресурсы Организации. Ценное предложение Генерального секретаря в 
отношении финансовьос и кадровых аспектов Организации заслузкивает серьезного 
рассмотрения, учитывая растущую роль Организации Объединенных Наций в делах 
современного мира. 
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Непал по-прежнему глубоко озабочен последствиями эскалации незаконной торговли 
наркотиками и тем, как это сказывается на международной социальной и политической 
стабильности, в особенности в Латинской Америке, Мы высоко оцениваем решительную 
борьбу Колумбии против этого бедствия. Борьба против смертельной угрозы наркотиков 
требует совместного международного отклика. Принятие в декабре 1988 года Конвенции 
Организации Объединенных Наций о борьбе против незаконного оборота наркотических 
средств и психотропных веществ явилось важным шагом в этом направлении. Моя 
делегация решительно поддерживает предложение, вццвинутое его Превосходительством 
г-ном Вирхилио Барко Варгас, президентом Колумбии, о созыве специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи для выработки полного плана действий, направленных на то, 
чтобы покончить с угрозой незаконной торговли и использования наркотиков. 

Терроризм является другой серьезной проблемой, которая возникла еще до 
создания Организации Объединенных Наций, но которая требует сотрудничества всех 
государств в решении проблем, которые она создает для мезедународного мира и 
стабильности. Резолюция 40/61 (1985) Генеральной Ассамблеи и резолюции 579 (1985) 
и 638 (1989) Совета Безопасности являются унифицированной позицией международного 
сообщества по данной проблеме. Мы должны принять все усилия для того, чтобы 
развить дальше этот мезедународный консенсус и укрепить меяадународную защиту против 
этого ужаса терроризма. 

Другим важным вопросом глобальной повестки дня является вопрос развития и 
защиты детей. Непал решительно поддерзкивает предложение Детского фонда Организации 
Объединенных Наций (ЮНИСЕФ) о проведении всемирной встречи в верхах по вопросам о 
детях в следующем году, где необходимо сконцентрировать внимание на правах и 
потребностях детей и на мерах по обеспечению лучшего их развития и защиты. 

Я хотел бы воспользоваться предоставленной возможностью и выразить членам 
Организации нашу глубокую признательность за доверие, оказанное Непалу, когда нас 
избрали непостоянным членом Совета Безопасности. Мы попытались оправдать это 
доверие наилучшим образом. Особо почетно для нас было работать в Совете тогда, 
когда он смог сыграть важную роль в установлении прекращения огня в войне мезеду 
Ираном и Ираком и в начале процесса осуществления плана независимости Намибии - это 
лишь несколько примеров важных вопросов, фигурирующих в повестке дня Совета. 



ТЗ/ме A/44/PV.21 
107 

(Г-н Упадхайя. Непал) 

Приверженность Непала принципам и целям Организации Объединенных Наций 
записана в директивных принципах конституции Непала. Главы государств и 
правительств неприсоединившихся стран на своей недавней девятой Конференции в 
Белграде заявили, что без Организации Объединенных Наций невозможно было бы 
осуществить в полной мере и широким образом демократизацию международных отношений, 
которые являются главной целью стран движения неприсоединения. Мир и гармония в 
мире требуют того, чтобы государства-члены полностью выполняли обязательства по 
Уставу. Как и в прошлом, мы готовы поддержать любые совместные усилия, 
направленные на повьш1ение эффективности Организации Объединенных Наций, поскольку 
^aa убеясдены, что благородные принципы и цели Организации Объединенных Наций 
являются наиболее эффективным средством для обеспечения своевременных мирных и 
серьезных изменений в обеспечении развития и восстановления веры и достоинства 
личности и наций. Организация Объединенных Наций была создана с целью спасти 
грядущее поколение от ужаса войны и содействовать социальному прогрессу и лучшему 
уровню жизни для народов и обеспечению большей свобода. Сегодня мы имеем 
уникальную возможность начать осуществлять эту мечту на практике - шанс выполнить 
обещание, данное 44 года тому назад нашим народам - принести им мир, справедливость 
и достойный уровень жизни. 

Я ценю усилия Председателя оптимально решать вопрос о неизбежном желании 
делегаций выражать свои поздравления. Поскольку я знаю, что за мной следует другой 
оратор, я с Вашего позволения хотел бы пройти на место моей делегации самым кратким 
путем. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Сейчас я обращаюсь ко всем 
представителям, которые просили предоставить им слово с правом на ответ. 

Хочу напомнить член£1М, что в соответствии с решением 34/401 Генеральной 
Ассамблеи, заявления в осуществление права на ответ ограничиваются 10 минутами для 
первого выступления и пятью минутами - для второго и делаются делегациями с их мест. 

Г-жа ТОН НЫ ТХИ НИНЬ (Вьетнам) (говорит по-английски): Вчера днем наша 
Ассамблея явилась свидетелем "вьетнамского синдрома", который проявил глава 
сингапурской делегации, который три четверти своего выступления посвятил тому, что 
сводил его к попурри различных аргументов и лживых голословных заявлений в адрес 
Вьетнама по кабоджийскому вопросу. Сингапур прибег к такому акту, проявляя большое 
умение риторики и мистификации. 
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Однако не нужно слишком далеко углубляться внутрь этого заявления для того, 
чтобы узнать типичное заявление, с которым выступает Сингапур. Их первая цель -
попытаться отрицать то, что нельзя отрицать, то есть реальность полного вывода 
войск Вьетнама - широко освещаемая и документированная средствами массовой 
информации во всем мире, и особенно средствами массовой информации Соединенных 
Штатов, которые вряд ли можно было бы обвинить в том, что они берут сторону 
Вьетнама - и принизить его значение для достижения решения кабоджийского вопроса. 
Решительная настойчивость Сингапура в этом отношении может быть объяснена его 
недовольством общего признания как средствами массовой информации, так и в ходе 
этих общих прений, о полном выводе вьетнамских войск. Но никакая софистика, какой 
бы многословной она ни была, не утопит истину. 

Вторая скрытая цель, которую преследовал представитель Сингапура, это 
попытаться скрыть зловещее лицо и суть Полпота и его клики. В статье от 
27 сентября газета "Крисчен Саенс Монитор" говорила о правлении красных кхмеров 
как о 

"режиме, хладнокровная жестокость которого может соперничать лишь с 
жестокостью нацистов" 

и далее подчеркивает, что 
"те, кто помнят дела красных кхмеров, считают немыслимым, что их можно или 
следует допустить участвовать в разделении власти". 

Это точно так же, как если бы 10 лет спустя после Нюрнбергского процесса Гитлер, 
Геринг, Геббельс и им подобные были бы приглашены принимать участие не только в 
выборах, но и принимать участие в их организации в качестве членов правительства. 
Действительно, как подчеркнул г-н Джим Лич, член конгресса Соединенных Штатов, в 
статье, опубликованной также 27 сентября в газете "Нью-Йорк Тайме", 

"Полпота нужно судить как крупнейшего преступника 20-го столетия", а "красных 
кхмеров нужно разоружить и всемирно дискредитировать, нельзя допустить, чтобы 
они снова принесли насилие и ужас на землю, которая когда-то была мирной". 

Однако Сингапур оказывает помощь красным кхмерам на этом форуме, снимая с них 
заранее вину за продолжение кровопролития и развязывание гражданской войны, 
сваливая всю вину на Вьетнам и г-на Хан Сена. Настаивая на том, что последний 
должен быть осужден, Сингапур, однако, обходит молчанием прошлое и настоящее 
позорное поведение красных кхмеров. Вряд ли клика Полпота могла надеяться на более 
рьяного защитника. 
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Дела говорят больше, чем слова. На этом и на других форумах Сингапур в 
течение последних 10 лет выступал в новой роли бескорыстного защитника права народа 
Камбоджи на самоопределение. На практике он действует на протяжении десятилетий 
далеко не самым благородным образом; в ходе войны во Вьетнаме, когда он активно 
занимался предоставлением всякого рода услуг, и сейчас, когда он экономит деньги, 
сокращая свой взнос в фонд Организации Объединенных Наций по вопросам образования, 
науки и культуры и в то же время щедро пополняя фонды для красных кхмеров в целях 
оказания им содействия в их военных усилиях. И, поскольку Сингапур поставляет 
вооружения красным кхмерам, тем самым продолжая свою традиционную политику наживы 
на войне, он заинтересован в продолжении военных действий, с тем чтобы ловить рыбу 
в мутной воде. 

Кроме того, хотя общая тенденция идет в направлении сокращения числа 
иностранных военных баз, Сингапур, как представляется, извлекает выгоду, действуя 
вопреки этой тенденции: совсем недавно он предоставил свою территорию для создания 
на ней новой иностранной военной базы. 

Вьетнамский синдром, от которого Сингапур, как кажется, страдает, несмотря на 
доказательства обратного, побуждает его превратить форум Организации Объединенных 
Наций в поле битвы для продолженил своего анахронистского крестового похода против 
Вьетнама. В своих попытках предстать большим роялистом, чем сам король, Сингапур 
на деле по-прежнему участвует во вьетнамской войне до последнего камбоджийца. 
Действуя таким образом, Сингапур остается в одиночестве, слепо выступая против 
всеобщей тенденции, ведущей к конструктивному диалогу и реалистичному подходу. 

Г-н ТОМПСОН (Фиджи) (говорит по-английски): Министр иностранных дел Индии в 
своем выступлении перед Генеральной Ассамблеей сегодня утром упомянул ситуацию на 
Фиджи. Его выступление вводило в заблузедение, поскольку оно не отражало в полной 
мере положение в моей стране. Конституция Фиджи 1970 года гарантировала и защищала 
основные права и свобода всех граждан, в том числе защищала от дискриминации по 
принципу расы, пола или вероисповедания. Эти гарантии были узаконены в основных 
правах и свободах и воплощены в проекте Конституции. 
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Как заявил министр иностранных дел моей страны, выступая перед Генеральной 
Ассамблеей в прошлую пятницу, 29 сентября, временное правительство Фиджи обязуется 
закрепить эти основные права и свободы каждого гражданина в новой Конституции. 
Консультативный конституционный комитет, о котором упоминал министр иностранных 
дел, являлся независимой группой видных граждан, представителей различных рас. В 
него входили шесть индийцев, жителей Фиджи, пять коренных жителей Фиджи и пять 
гразедан, представителей других национальностей. На протяжении восьми месяцев 
Комитет проводил заслушивания по всей стране и собирал суждения и мнения граждан 
Фиджи о новой Конституции. 

Еще три месяца шли дискуссии, обсуждения, и был представлен доклад. Этот 
доклад и рекомендации были единодушно приняты. Представляя доклад Президенту, 
председатель Комитета заявил следующее: 

"Комитет учел сложившиеся обстоятельства, передовое общественное мнение и свел 
их воедино в документ, который Комитет рассматривает как свод предложений для 
разработки конструктивной конституции. Некоторые из этих предложений содержат 
рекомендации в отношении различных изменений. Комитет считает, что эти 
предложения должны привести к созданию независимого, многорасового и 
многокультурного общества на Фиджи. Это, возможно, при наличии доброй воли 
всех сторон, проложит в конечном итоге путь к лучшему будущему". 
Значительный прогресс уже был достигнут в плане восстановления нормальных 

отношений между нашими различными общинами и восстановления экономики. Временное 
правительство осуществило это, несмотря на многочисленные трудности, с которыми ему 
пришлось столкнуться. Естественно, это - процесс сложный и деликатный, с 
различными, как это бывает, позициями, устремлениями и эмоциями, которые легко 
растревожить. Вмешательство извне в наши дела намного осложняет задачу по 
созиданию страны. Многие страны осознали наши проблемы и помогают нам в наших 
поисках дальнейшего пути. Несправедливый критицизм не поможет нам в поисках 
решения. 

Г-н СЫСОВАТ (Демократическая Кампучия) (говорит по-английски): Сегодня, во 
второй половине дня. Генеральная Ассамблея стала свидетелем еще одной попытки 
Вьетнама исказить реальный характер проблемы Камбоджи, проблемы, которая - нет 
необходимости говорить об этом - была создана в результате вторжения в мою страну и 
ее оккупации на протяжении почти 11 лет. 
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Вьетнам утверждает, что его войска пришли и оккупировали Камбоджу в ответ на 
просьбу так называемой Народной Республики Кампучии, и это просто привело к 
созданию вьетнамских оккупационных сил. Предлог, вьщвигаемый Вьетнамом, напоминает 
предлог, который выдвигали нацисты для завоевания Австрии, Польши и других 
европейских стран, развязав тем самым вторую мировую войну. Вьетнам ссылается на 
принцип невмешательства, но отстаивает право вмешиваться во внутренние дела в 
Кампучии. Он требует, чтобы другие уважали его национальную независимость, и в то 
же время игнорирует суверенитет и право на самоопределение своих соседей. Он 
требует права жить в мире и в то же время вторгается и оккупирует Камбоджу, отрицая 
за камбоджийским народом право жить в мире и в особенности право на 
государственность. 

Дело в том, что Вьетнам занимается всякого рода деятельностью с целью 
реализации любой ценой своей стратегии создания "Индокитайской федерации" 
посредством включения Камбоджи в состав великого Вьетнама под господством Ханоя. 
Ханойские лидеры, по-прежнему проявляя еще большую дерзость, пришли на эту 
Ассамблею с целью придать законность и обеспечить защиту своих амбиций и действий в 
международном плане. Эти усилия широко свидетельствуют о том, что Вьетнам тревожат 
вопросы права в меньшей степени, нежели вопросы политики. Если бы циничная позиция 
Вьетнама прошла без всяких осложнений, это было бы насмешкой над поисками мира и 
свободы не только в Камбодже, но и в других районах мира. 

Французский философ Жорж Бернано однажды сказал: "Самая худшая, самая 
развращающая из всех видов лжи - это скудно представленные проблемы". Вьетнам 
заявил, что проблема в Камбодже сейчас состоит в том, чтобы избежать опасности 
гражданской войны и возвращения к власти красных кхмеров. Это определение проблемы 
Вьетнамом просто умышленно затушевывает реальный вопрос, который заключается в 
нынешнем процессе аннексии Камбоджи с помощью продолжающегося присутствия десятков 
тысяч вьетнамских солдат, несмотря на заявления Ханоя об окончательном выводе его 
сил 26 сентября этого года. 

Действительно, можно задать следующий вопрос: если Вьетнам искренен в своих 
заявлениях о полном выводе своих войск и уважении права Камбоджи на независимость, 
почему он столь категорично отказывается поставить вывод своих войск под наблюдение 
и контроль Организации Объединенных Наций и позволить камбоджийскому народу 
осуществлять его право на самоопределение на основе справедливых, свободных выборов 
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под эгидой Организации Объединенных Наций? Вьетнам не может дать ответ на этот 
вопрос, не противореча самому себе. Наконец, если бы Вьетнам согласился с этим. 
Парижская конференция по Камбодже в августе этого года увенчалась бы успехом. 

На деле, как заявил наш национальный руководитель, Его Королевское Высочество 
принц Породой Сианук в своем послании от 28 сентября этого года, отказ Вьетнама 
согласиться с присутствием механизма международного контроля и международных сил по 
поддержанию мира в Камбодже и созданием временного четырехстороннего правительства 
явно свидетельствует о том, что Вьетнам не имеет ни малейшего намерения прекратить 
свою колониалистекую оккупацию и политику аннексии Камбоджи. Как отметил Его 
Королевское Высочество, для Вьетнама "признание контроля Организации Объединенных 
Наций и четырехсторонности означает согласиться на то, чтобы положить конец 
вьетнамскому колониализму и отказаться от своей "Индокитайской федерации". 
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Когда улеглась вьетнамская пропагандистская шумиха, раскрылась правда о 
вьетнамских силах в Кампучии. 27 сентября "Бангкок пост", таиландское издание на 
английском языке, писало: "Из восточноевропейских источников стало известно, что 
вьетнамские войска продолжают находиться в Камбодже". Из этой статьи явствует, что 
почти 3000 вьетнамских солдат были оставлены в одном только городе Пайлин 
(Баттамбангская провинция) и еще множество рассьшаны по всем провинциям Камбоджи". 
29 сентября та же ежедневная газета писала, что "в Кампучии остается около 
50 ООО вьетнамских солдат, замаскированных под гражданских поселенцев". Кроме того, 
три дня назад на таиландской стороне границы были задержаны пятеро вьетнамских 
солдат в форме марионеточной армии. Этим объясняется тот факт, почему Вьетнам 
упорно отказывается от наблюдения и контроля со стороны Организации Объединенных 
Наций за его так называемым выводом войск. Численность остающихся в Камбодже 
вьетнамских вооруженных сил настолько велика, что даже оскорбительна для обычной 
человеческой совести тех, кто хотел бы поверить в их вывод. 

Фактически, своим утверждением о том, что все вьетнамские вооруженные силы 
покинули Камбоджу, Вьетнам преследует следующие цели: во-первых, убедить мировое 
сообщество автоматически признать так называемое прекращение оккупации Вьетнамом 
Камбоджи в надежде на то, что западные страны возобновят предоставление ему помощи; 
во-вторых, добиться фактической поддержки пномпеньского марионеточного режима, 
который позволит ему продолжать оккупацию Камбоджи; и, в-третьих, ослабить 
давление, оказываемое на него со стороны мирового сообщества. 

Дата 26 сентября бьша умьшшенно выбрана как совпадающая с сессией нашей 
Ассамблеи. 

На сегодняшнем дневном заседании вьетнамский представитель объявил о том, что 
на 27 сентября 1989 года в Камбодже не осталось ни одного вьетнамца. Однако, по 
сообщению "Нью-Йорк тайме" от 28 сентября, вьетнамский посол при Организации 
Объединенных Наций Тринь Суан Ланг признал, что "в Камбодже остаются гражданские 
советники". И совсем недавно, 24 августа, Вьетнам заявил, что, иол, если 
понадобится, он вновь введет в Каибоджу свои войска. 
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Нельзя забывать о том, что нынешние руководители насавденного Вьетнамом в 
Камбодже режима тоже являются бывшими "красными кхмерами". Г-н Хун Сен, г-н Хенг 
Самрин, г-н Чеа Чим и другие являются близкими доверенными лицами и сотрудниками 
г-на Пол Пота и должны быть осуждены и казнены за свои преступления вместе с другими 
преступниками. 

Вьетнам продолжает угрожающе размахивать опасностью "красных кхмеров" и доводом 
о "недопустимости их возвращения к власти". В связи с этим я хотел бы еще раз 
процитировать одно из заявлений нашего национального лидера принца Нородома Сианука, 
который сказал: 

"У меня нет ни малейшего намерения защищать дело "красных кхмеров", равно 
как и нет никаких причин для этого. Однако объективность заставляет меня 
заявить о том, что если необходимо осудить "красных кхмеров" за нарушение ими 
прав человека, то следует также осудить и ханойских руководителей и их 
марионеток за совершаемые ими в Камбо.цже преступления против человечности ... 
Я согласен с тем, что ... соблюдение прав человека в Камбодже имеет чрезвычайно 
важное значение и что ... для обеспечения такого уважения следует принять 
эффективные и реалистичные меры. Что же касается "красных кхмеров", то они в 
письменном виде официально представили гарантии того, что после полного вывода 
из Камбоджи вьетнамских войск они не будут стремиться к восстановлению своей 
исключительной власти". 

В связи с этим г-н Кхиеу Самфан, председатель Демократической партии Кампучии, 
в своем заявлении от 2 октября 1989 года подтвердил, помимо всего прочего, что его 
партия, во-первых, призывает к созданию механизма международного контроля и 
международньк сил по поддержанию мира под наблюдением Организации Объединенных Наций 
для контроля и проверки полного вывода всех категорий вьетнамских войск и 
обеспечения того, чтобы ни одна из сторон не применяла силу в ущерб другим и не 
монополизировала власть; во-вторьсх, предлагает полное разоружение всех существующих 
в Камбодже вооруженных сил; и, в-третьих, торжественно клянется уважать результаты 
свободных выборов, которые должны пройти в Камбодже под наблюдением Организации 
Объединенных Наций. 
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Не может не вызывать удивления тот факт, почему Вьетнам не дает возможности 
механизму международного контроля, международным силам Организации Объединенных 
Наций по поддержанию мира и народу Камбоджи помочь ему в предотвращении прихода к 
власти "красных кхмеров", если уж он так этим обеспокоен. Правда заключается в том, 
что для оккупации и аннексии Камбоджи Вьетнаму нужен повод для того, чтобы ослабить 
единство камбоджийского народа, посеять рознь в рядах сил сопротивления и внести 
сумятицу в меядународное сообщество. 

Мы убеждены, что все страны, приверженные справедливости, миру и независимости, 
осудят коварные маневры Вьетнама и будут продолжать призывать к истинному и полному 
выводу вьетнамских вооруженных сил под наблюдением и контролем Организации 
Объединенных Наций, а также к национальному примирению меяду всеми камбоджийцами на 
основе формирования временного четырехстороннего правительства под руководством 
принца Сианука. Только тогда можно будет восстановить независимость Камбоджи и 
поддерживать в ней мир. 

Г-н КАУСИКАН (Сингапур) (говорит по-английски): Я попросил слова вовсе не для 
того, чтобы вдаваться в риторические мистификации, как нас в этом обвинили, а 
потому, что представитель Вьетнама нашел уместным выступить с оскорбительными 
нападками на мою страну, и поэтому некоторые из его голословных обвинений требуют 
ответа. Во-первьк, представитель Вьетнама необоснованно заявил, что целью 
заявления, сделанного вчера на дневном заседании Ассамблеи представителем моей 
страны, было отрицание реальности вывода вьетнамских войск. Я же утверждаю, что 
существуют достаточные основания для того, чтобы сомневаться в истинности 
объявленного Вьетнамом вывода своих вооруженных сил. 

Во-первых, правительствами, которые приняли приглашение Вьетнама для наблюдения 
за объявленном выводом, были лишь те, которые признают реясим, поставленный у власти 
вьетнамским вторжением. Одно только это является достаточным основанием для 
сомнений в их непредвзятости. Был приглашен также и ряд граядан некоторых других 
более беспристрастных стран, которым можно доверять. Они же не получили никакого 
впечатления от того, что видели. 

Я хотел бы привлечь внимание членов Ассамблеи к статье в "Бангкок пост" от 
28 сентября 1989 года, в которой говорится о том, что некоторые члены таиландского 
парламента, которые были приглашены в их личном качестве для наблюдения за 
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объявленным выводом, отказались подписать представленную им режимом Хун Сена 
декларацию потому, что не имели никаких доказательств того, что все вьетнамские 
войска покинули Камбоджу. Эти члены парламента заявили также, что делегации 
некоторых других стран, представленных в этом зале, тоже не одобряют эту декларацию. 

Сингапур продолжает оставаться убежденным в том, что только механизм 
международного контроля Организации Объединенных Наций обладает достаточным опытом и 
полномочиями для проверки истинности объявленного Вьетнамом вывода своих вооруженных 
сил. 

Во-вторых, представитель Вьетнама обвинил мою страну в том, что на вчерашнем 
дневном заседании она выступала в защиту "красных кхмеров". Нет необходимости 
составлять список высказывавшихся моей страной осуясдений тех зверств, которые 
совершили "красные кхмеры". Фактически, такой список был бы полностью 
противоположен вьетнамскому. Именно вьетнамцы поставили у власти в Пномпене 
"красных кхмеров" и именно они защищали Пол Пота еще за несколько месяцев до своего 
вторжения. 

Доказательством тому служит множество примеров, но я приведу только один из 
них. В апреле 1978 года, всего за несколько месяцев до вьетнамского вторжения, Фам 
Ван Донг поздравил Пол Пота с его "пылким патриотизмом и замечательными 
достижениями". В моем распоряжении имеется целое досье подобных приветствий, 
которое я, если возникнет такая необходимость, с удовольствием сделаю доступным для 
всех. 

Вьетнамский представитель обвинил мою страну в предоставлении оружия "красным 
кхмерам". Те, кто знаком с Сингапуром, прекрасно знают, что это явная ложь. 
Позвольте мне совершенно официально, ясно и недвусмысленно заявить, что мы не 
поставляем оружия "красным кхмерам", мы никогда не поставляли оружия "красным 
кхмерам", и мы никогда не будем поставлять оружия "красным кхмерам". Тем не менее, 
мы твердо убеждены - как об этом было заявлено в нашем вчерашнем выступлении, - что 
мир в Камбодже может бьггь восстановлен только на основе формирования переходного 
правительства национального примирения с участием всех камбоджийских сторон. Это 
переходное камбоджийское правительство национального примирения должно подготовить 
проведение свободных и справедливых выборов под международным контролем, которые 
позволят камбоджийскому народу осуществить свое право на самоопределение; а только 
камбоджийский народ имеет моральное и политическое право на определение того, кому 
им следует править. 
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Ряд второстепенных вопросов был поднят представителем Вьетнама в попытке 
затемнить этот вопрос. Я не буду утомлять Ассамблею и говорить о каждом из них. 
Позвольте мне только сказать об утверзвдении, что Сингапур позволил создать на своей 
территории военные базы. 

Любой член Организации Объединенных Наций может свободно посетить Сингапур и 
свободно путешествовать вдоль и поперек страны, которая, как вы знаете, не очень 
большая, и это не займет много времени - и сам убедится, какова реальность и истина. 

К сожалению, те, кто посетит Вьетнам, найдут, что их передвижение более 
ограничено. Например, я сомневаюсь, что они получат доступ на базы в Кам Ранх Бей 
и Дананге, чтобы увидеть самим, какие иностранные войска расположены там. 

В заключение представитель Вьетнама охарактеризовал политику Сингапура по 
отношению к Камбодже как политику "одинокого всадника". Я лишь напомню 
представителю Вьетнама, что 122 страны поддерживают Сингапур и Ассоциацию стран 
Юго-Восточной Азии в их принципиальной позиции по отношению к Камбодже. Я бы 
посоветовал представителю Вьетнама, что если 122 страны говорят вам, что что-то 
неправильно, вам следовало бы, по крайней мере, проверить, чтобы убедиться, так ли 
это. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
представителю Вьетнама, который хотел бы выступить второй раз в осуществление права 
на ответ. 

Г-жа ТОН НЫ ТХИ НИНЬ (Вьетнам) (говорит по-английски): Тот, кто посеет ветер, 
пожнет бурю. Вьетнам не начинал полемику, а только ответил, чтобы уточнить этот 
вопрос. Принципиальный и конструктивный подход Вьетнама к камбоджийскому вопросу 
был выражен в заявлении главы моей делегации сегодня днем. Поэтому я воздержусь от 
того, чтобы отнимать время Ассамблеи. 

ПРОГРАММА РАБОТЫ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Я хотел бы информировать членов 
Ассамблеи, что Председатель получил просьбу Постоянного представителя Ливии в его 
качестве Председателя Группы арабских государств в отношении того, чтобы Ассамблея 
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расемотрела завтра утром на пленарном заседании проект резолюции по пункту 39 
повестки дня "Вопрос о Палестине" в качестве срочного вопроса. Проект резолюции, 
документ A/44/L,2, сейчас распространяется. 

Поэтому Председатель намерен завтра днем рассмотреть пункт 39 повестки дня 
после заслушивания ораторов, записавшихся на это заседание. 

Заседание закрывается в 19 ч. 15 м. 




